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SE DESPLOMA AVIONETA EN PLAYA DE CIUDAD DEL CARMEN

▲ Los hechos se registraron alrededor de
las 18 horas de ayer, martes; la aeronave era
piloteada por Omar Herrera Rojas, de 50 años
de edad, quien llevaba como acompañante a un

turista alemán. El accidente ocurrió sin lamentar 
víctimas humanas. No se registraron lesionados, 
solo pérdidas materiales. Foto Kost Wolfgang 
Mark Hartmut

Aún sin ser candidata oficial de los demócratas 
Kamala Harris ya rebasa en encuestas a Trump

Invierte la capital 1.5 mdp en actualizar 
programa de ordenamiento urbano 
que proviene desde el año 2012

Tramos 5 Sur, 6 y 7 del Tren Maya, 
listos en septiembre, asegura el 
Presidente, López Obrador
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En libertad, 192 presuntos 
delincuentes, debido al llamado 
sabadazo que ejercen los jueces

EMIR OLIVARES Y ALONSO URRUTIA / P 26

PROPUESTO POR EL LEGISLATIVO LOCAL, ANTONIO SABIDO NO CUMPLE CON EL PERFIL REQUERIDO, ASEGURA TRIBUNAL ELECTORAL

Por “insuficiencia académica”

JAIRO MAGAÑA / P  4

Dimite directora del Servicio 
Secreto de EU, tras críticas por el 
atentado contra Trump
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Cada cuatro años, los Juegos Olímpicos marcan 
un aparente alto en las agendas del mundo. Es 
el triunfo del deporte como espectáculo, pero 
también como instrumento de propaganda de 
todos los regímenes. No se trata únicamente 
de qué país cuenta con los mejores deportistas, 
sino también la capacidad de organización que 
manifiesta el país anfitrión; el adelanto que pre-
sentan otras naciones con respecto al ciclo ante-
rior, y el escenario para presentar las novedades 
e innovaciones que ofrecen las grandes marcas 
de ropa y equipo deportivo.

De olimpismo, apoyos y política

   Editorial

rechazan a contralor del IEEC
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C
ada cuatro años, los 
Juegos Olímpicos 
marcan un aparente 
alto en las agendas del 

mundo. Es el triunfo del de-
porte como espectáculo, pero 
también como instrumento 
de propaganda de todos los 
regímenes. No se trata única-
mente de qué país cuenta con 
los mejores deportistas, sino 
también la capacidad de or-
ganización que manifiesta el 
país anfitrión; el adelanto que 
presentan otras naciones con 
respecto al ciclo anterior, y el 
escenario para presentar las 
novedades e innovaciones que 
ofrecen las grandes marcas de 
ropa y equipo deportivo.

Políticamente, resulta su-
mamente atractivo presentar 
al mundo una asociación entre 
el número de medallas obteni-
das y el régimen del país de 
origen de los atletas. Por mu-
chos años, los juegos fueron 
el punto de encuentro entre 
el capitalismo estadunidense 
y el comunismo de la extinta 
Unión de Repúblicas Socialis-
tas Soviéticas. Pero también 
para que Cuba brillara como 
líder latinoamericano, a pesar 
del bloqueo comercial. Recien-
temente, China aparece entre 
los líderes del medallero, al 
igual que Brasil; ambos tam-
bién presentándose como mo-
delo de reorganización social.

México no ha sido la excep-
ción. Carlos Salinas de Gortari 
prometió medallas para las 

olimpiadas de Barcelona, en 
1992, en el afán de presumir que 
México había ingresado al pri-
mer mundo al adoptar el neoli-
beralismo. El resultado fue una 
sola presa, de plata, obtenida 
por su tocayo, Carlos Mercena-
rio, lo que dio pie a varias burlas.

La esperanza de ver a de-
portistas nacionales recibiendo 
una medalla se ofrece en varias 
vitrinas. Sin embargo, las histo-
rias de quienes llegan a la justa 
suelen ser de lo más complejas 
y en gran medida son relatos 
de esfuerzo individual y fami-
liar, cuando no de conflicto con 
las federaciones y con la propia 
Comisión Nacional de Cultura 
Física y Deporte (Conade). 

Lo cierto es que el apoyo al 
deporte de alto rendimiento 
que se requiere va más allá de 
una beca económica, el acceso 
a instalaciones regulares y el 
pago a entrenadores califica-
dos. Las historias de los atletas 
incluyen montar un gimnasio 
con el dinero obtenido como 
estímulo por haber obtenido 
una medalla en Juegos Pana-
mericanos u otras competen-
cias internacionales, o la mi-
gración a Estados Unidos con 
el ánimo de que alguna uni-
versidad de ese país les brinde 
la formación académica y al 
mismo tiempo el programa 
de entrenamiento en la disci-
plina requerida. Mientras, en 
México, con notables excep-
ciones, el deporte escolar y 
universitario se ve como un 

complemento más bien lúdico 
de la vida estudiantil y no 
como parte de la formación 
como persona y profesional.

Otra cuestión es que partici-
par en unos juegos olímpicos es 
muchas cosas, menos un paseo 
para quienes compiten en ellos. 
Salvo algunos casos que se han 
hecho célebres, cada atleta de-
bió calificar consiguiendo una 
marca en particular en cuanto 
a tiempo, o en competencias 
regionales y mundiales, de 
acuerdo a los lineamientos de 
cada federación y/o Comité 
Olímpico nacional. Quienes 
llegan pertenecen a una élite, 
y nadie llega únicamente  a 
disfrutar del ambiente festivo; 
al contrario, cada quien busca 
mejorar su marca personal, 
aunque ésta no sea suficiente 
para pasar a la siguiente etapa 
o meterse a una final.

Las medallas ilusionan a la 
población, pero los resultados 
reales, para el nivel de apoyo 
que se tiene, terminan por re-
flejar el potencial del país, por-
que estar atentos a la pantalla 
y gritar porras no es suficiente 
para llegar al podio. Al contra-
rio, el triunfo de los deportistas 
mexicanos suele ser esa me-
jora de marcas porque el cobijo 
de las autoridades suele resul-
tar insuficiente, y más cuando 
éstas resultan noticia más por 
los conflictos con los deportis-
tas que por los resultados en 
gestiones de patrocinios y de 
fomento al deporte.

De olimpismo, 
apoyos y política

▲ Las medallas ilusionan a la población, pero los resultados reales, para el nivel de apoyo que se tiene, termi-
nan por reflejar el potencial del país, porque estar atentos a la pantalla y gritar porras no es suficiente. Foto Ap
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El presidente de México, An-
drés Manuel López Obrador, 
señaló en su conferencia de 
prensa mañanera de este 
martes 23 de julio que se está 
trabajando en los tres tra-
mos faltantes del Tren Maya 
(5 Sur, 6 y 7) de modo que 
en septiembre de este año, 
antes de que él deje el go-
bierno federal, deberá estar 
funcionando todo el circuito 
de mil 554 kilómetros que 
comprende el proyecto.

“Está funcionando el 
tren desde Palenque, Chia-
pas, hasta Playa del Carmen, 

Quintana Roo, diariamente, 
sin problema, llegando pun-
tual. Lo que se está traba-
jando es de Playa a Tulum 
(tramo 5 Sur), aquí ha habido 
más dificultad, desde Can-
cún hasta Tulum, porque se 
están construyendo como 
80 kilómetros de viaducto, 
para que se entienda mejor, 
son segundos pisos, en total 
(del tramo) son 120 kilóme-
tros, pero 80 va arriba, por 
la karsticidad, para no afec-
tar ríos subterráneos, ceno-
tes, y se está llevando a cabo 
un trabajo de protección”, 
indicó el presidente.

Afirmó que se está lle-
vando a cabo un trabajo de 
preservación al entorno que 

“antes no se hacía”. Y mos-
trando la ruta completa en 
un mapa, explicó: “ya vamos 
avanzando y vamos a llegar 
a Tulum, luego se está tra-
bajando desde la estación del 
aeropuerto de Tulum hasta 
Chetumal, que es el tramo 6, y 
luego el tramo 7 (hasta Escár-
cega), para cerrar el circuito”.

Se tienen contempladas 
dos fechas para inaugurar 
lo que resta del proyecto: 
“primero este tramo hasta 
Chetumal (el 7), estamos 
pensando hacerlo a finales 
de agosto, como en un mes 
ya quedaría, y antes del día 
15 de septiembre ya todo el 
tramo completo, con esta-
ciones; todo esto tiene como 

complemento todo el pro-
grama de desarrollo social y 
la conservación y el mejora-
miento de los sitios arqueo-
lógicos, también incluye los 
hoteles que se están cons-
truyendo de modo que yo 
espero que para antes del 
día 15 de septiembre esté to-
talmente terminada la obra”.

Recordó que este “es el 
tren rápido que se ha he-
cho en menos tiempo y con 
menos costos en el mundo”. 
Va en una sola vía de Pa-
lenque, Chiapas a Mérida, 
Yucatán y a partir de allí es 
doble vía electrificada hasta 
Chetumal, Quintana Roo. 
Conforme avance la instala-
ción de fibra óptica y se vaya 

automatizando la operación 
del tren se espera llegar a 
una velocidad de 160 kiló-
metros por hora (km/h).

“Hay un sistema automa-
tizado en todo el circuito que 
se está construyendo que 
tiene que ver con fibra óptica 
y automatizadamente se va 
a manejar el tren, eso va a 
llevar todavía algún tiempo, 
por eso ahora la limitante es 
que se desplace a 140 km/h. 
Cuando tenga el sistema auto-
matizado, que ya inició, ya casi 
está el tendido de toda la fibra 
óptica, se va a poder desplazar 
a 160 km/h, ya está el contrato 
con Alstom y van avanzando 
en ese proceso”, dijo al res-
pecto López Obrador.

Reitera AMLO que tramos 5 Sur, 6 y 7 del
Tren Maya estarán listos en septiembre

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

EL PRESIDENTE DESTACÓ LA RAPIDEZ Y BAJO COSTO DE LA OBRA

El día 15 de ese mes es la fecha límite, sostuvo López Obrador // Afirmó que se 

está llevando a cabo un trabajo de preservación al entorno que “antes no se hacía”

▲ El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que antes de que él deje el gobierno federal, deberá estar funcionando todo el circuito de mil 554 kilómetros 
que comprende el proyecto, que incluye programas de desarrollo social, conservación de los sitios arqueológicos y la construcción de hoteles. Foto Rosario Ruiz
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En sesión del Comité de 
Ordenamiento, se presentó 
la propuesta integrada del 
Programa de Ordenamiento 
Ecológico del Territorio del 
municipio de Campeche 
(POEL), donde la Secretaría 
de Medio Ambiente, Biodi-
versidad, Cambio Climático 
y Energía (SEMABICCE) in-
vierte 1.5 millones de pesos 

para su elaboración; actuali-
zando este instrumento que 
databa del 2012 y ya no se 
adecuaba a la dinámica de 
crecimiento del municipio.

El POEL es la estrategia 
de planeación y ordena-
miento más importante de 
un municipio, ya que en él 
se integran la experiencia 
de las comunidades en un 
instrumento de política am-
biental que busca que el de-
sarrollo del municipio sea en 
armonía con las actividades 

productivas y la conserva-
ción del medio ambiente.

Integra las visiones de 
todos los sectores, asociacio-
nes civiles, organizaciones 
y comunidades, en el orde-
namiento de las activida-
des, generando fortaleza y 
organización social, además 
de orientar las acciones pro-
ductivas, económicas, turís-
ticas y el el crecimiento local 
para preservar el patrimo-
nio biocultural. Para su in-
tegración, se realizaron 333 

encuestas a 42 comunidades 
y 22 áreas geoestadísticas 
básicas urbanas, identifi-
cando problemáticas, expe-
riencias, saberes, oportuni-
dades y costumbres. 

Como resultado se obtuvo 
la identificación de 11 Unida-
des de Gestión Ambiental, de 
las cuales una es de conser-
vación, seis de aprovecha-
miento, tres de restauración 
y una de protección, con una 
visión a corto plazo com-
prendiendo el análisis de la 

tendencia del 2015 al 2039; y 
una visión a mediano plazo, 
contemplando el lapso del 
2045 al 2069, con el cual se 
pueden vislumbrar las accio-
nes preventivas y de adapta-
ción para evitar que la ten-
dencia del desarrollo llegue a 
afectar al medio ambiente y 
el bienestar de la población.

Posterior a la presen-
tación de la propuesta del 
POEL, este documento podrá 
ser consultado para recibir 
más propuestas e ideas.

Presentan Programa de Ordenamiento Ecológico 
actualizado dirigido a la alcaldía de Campeche

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

El Tribunal Electoral del Es-
tado de Campeche (TEEC) 
revocó la elección de Anto-
nio Sabido Góngora como ti-
tular del Órgano Interno de 
Control del Instituto Electo-
ral del Estado y dio 10 días al 
Poder Legislativo para emi-
tir una nueva convocatoria.

La decisión se realizó 
bajo el argumento principal 
de que la preparación aca-
démica de Sabido Góngora 
no cumplía con el perfil 
descrito y solicitado en la 
convocatoria emitida por el 
Poder Legislativo del Estado.

Hace un par de sema-
nas se llevaron a cabo las 
entrevistas y proceso de se-
lección de los perfiles para 
el nuevo titular del Órgano 
Interno de Control del Ins-
tituto Electoral del Estado, 
entre los nombres destacó 
el de Antonio Sabido Gón-
gora, quien años atrás ya 
fue presidente del Consejo 
General del IEEC.

Priistas, mocistas e in-
cluso los representantes del 
partido Espacio Democrá-
tico de Campeche se incon-
formaron y metieron una 
controversia ante el TEEC, 
órgano que le dio primera-
mente validez a la elección, 
que fue hecha en el pleno 

y mediante votación física 
hace dos sesiones.

Dicha controversia fue 
llevada a la Sala Regional 
de Xalapa, quien ordenó al 
TEEC revocar dicha validez.

Este martes, dicha sen-
tencia fue anunciada en 
sesión ordinaria del Tribu-

nal Electoral del Estado de 
Campeche, conforme a lo 
señalado por la Sala Re-
gional, y en el dictamen 
ordenó que a más tardar 10 
días se realice una nueva 
convocatoria y ya no podrá 
participar Sabido Góngora 
en la selección.

Durante la Sesión del 
Poder Legislativo de Cam-
peche, el priista Ricardo 
Medina Farfán y el mocista 
Jesús Aguilar Díaz usaron 
la tribuna del pleno para re-
cordarle al grupo mayorita-
rio y a sus aliados en calidad 
de diputados sin partido que 

habían cometido una irre-
gularidades. 

Al respecto y en res-
puesta, Antonio Jiménez 
Gutiérrez, presidente del 
Poder Legislativo de Campe-
che, afirmó que realizarán 
la convocatoria y dijo que se 
le hace rara la decisión del 
TEEC, pues siendo el Insti-
tuto Electoral del Estado de 
Campeche (IEEC) un orga-
nismo que necesita y urge 
de un cambio, se haya to-
mado dicha sentencia.

Dijo en Tribuna que “es 
raro que en dos ocasiones 
no se haya hecho el proceso 
de entrega recepción en el 
organismo electoral del Es-
tado, y que en este último 
cambio tampoco se haya 
hecho una auditoría, por lo 
que le urge un verdadero 
cambio, lejos de los intereses 
políticos de los partidos polí-
ticos”, expuso.

Tribunal Electoral de Campeche revoca 
elección de Sabido como titular de IEEC
JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ El TEEC da 10 días al Poder Legislativo para emitir una nueva convocatoria. Foto Fernando Eloy

 “Es raro que en 

dos ocasiones no 

se haya hecho 

el proceso de 

entrega recepción 

en el organismo”



Aunque se pronostican algu-
nas sorpresas, el titular de la 
Secretaría de Administración 
e Innovación Gubernamental 
(SAIG) de Campeche, Miguel 
Gallardo, aseguró que todo 
está listo para que el próximo 
7 de agosto se cumpla con el 
protocolo legislativo y el men-
saje oficial de la gobernadora 
Layda Elena Sansores San Ro-
mán a los campechanos, como 
parte de su Tercer Informe de 
Labores Ejecutivas; el proto-
colo será el enmarcado en la 
ley, pero el funcionario re-
calcó que habrán sorpresas.

El protocolo oficial se trata 
de la entrega del compendio 
informativo ante el Poder Le-
gislativo y posteriormente el 
mensaje oficial del ejecutivo, 
que en este caso los dos úl-
timos informes han sido en 
el Centro de Convenciones 
Campeche XXI, donde los in-
vitados principales son ciu-
dadanos que deseen asistir.

El funcionario estatal 
afirmó que la gobernadora 
dará un recuento y expli-

cación de los recursos ejer-
cidos durante 2023 y parte 
de 2024, obras y acciones 
realizadas en favor de los 
ciudadanos; también magni-
ficará el apoyo recibido del 

gobierno federal a través de 
obras y recursos, entre ellos 
el Tren Maya y el Tren Li-
gero, que ya se inició.

Y aunque hubo una pro-
mesa desde el primer informe 

de cinco obras de impacto so-
cial en los 13 municipios, Mi-
guel Gallardo aseguró que sí 
se hicieron. Mencionó el dra-
gado del Río Palizada en el 
municipio del mismo nombre 

aún y cuando fue hecho por 
la Marina, luego no supo ex-
plicar que cuáles fueron estas 
obras. Al respecto ex alcaldes 
como Francisco Farías Bailón 
de Candelaria y Emilio Lara 
Calderón de Hopelchén, seña-
laron que no se realizaron.

Finalmente dijo que ha-
brá sorpresas, no aclaró si 
anuncios de más obras o 
proyectos, mayores recur-
sos, o cambios en el gabi-
nete, pues de esto último, 
luego de los otros dos infor-
mes hubo modificaciones, 
por lo que se espera este no 
sea la excepción y también 
se hagan algunos ajustes 
en la administración pú-
blica estatal.

Tras concluir el ciclo escolar 
2023-2024 con importantes 
avances académicos, como 
reducir significativamente 
el abandono escolar y la 
reprobación, e incrementar 
la matrícula y la eficiencia 
terminal, el director gene-
ral del Colegio de Bachille-
res del Estado de Campeche 
(Cobacam), Ánuar Dáger 
Granja, se reunió con los 
37 directores de los centros 
educativos de la institución 

para abordar los desafíos y 
objetivos del próximo ciclo 
escolar, a quienes exhortó 
a redoblar esfuerzos y a ser 
los principales promotores 
de la Nueva Escuela Mexi-
cana (NEM), modelo educa-
tivo impulsado por el pre-
sidente de la república, An-
drés Manuel López Obrador.

Durante la reunión se 
destacó la importancia de 
la NEM, que más que un 
proyecto educativo es un 
movimiento transforma-
dor que busca la excelencia 
en la educación en México 
mediante un enfoque más 

inclusivo, equitativo y cen-
trado en el desarrollo inte-
gral de los estudiantes. 

“Ustedes con su liderazgo 
en sus centros educativos 
son quienes deben impulsar 
e inspirar a nuestros jóvenes 
a abrazar este cambio de con-
ciencias. Es fundamental que 
les mostremos los contrastes 
entre el modelo educativo 
anterior y el que ahora pro-
movemos, para que com-
prendan los beneficios y las 
oportunidades de este pro-
yecto transformador”, señaló.

Significó el humanismo 
de la gobernadora, Layda 

Sansores, y del secretario 
de Educación, Víctor Ma-
nuel Sarmiento Maldonado, 
quienes han implementado 
políticas y acciones ali-
neadas a la Nueva Escuela 
Mexicana y que no solo se 
trata de cambios curricula-
res, sino de fomentar valo-
res, pensamiento crítico y 
una ciudadanía responsa-
ble, “por lo que el llamado 
debe ser a trabajar juntos 
para construir una educa-
ción que prepare a nuestros 
jóvenes para los retos del 
futuro, brindándoles las he-
rramientas necesarias para 

triunfar en un mundo en 
constante cambio”.

Agregó que se ha inver-
tido significativamente en 
educación y se logró que cada 
vez menos jóvenes se queden 
sin la oportunidad de estu-
diar, por eso hoy vemos ma-
terializado como logro la re-
ducción del abandono esco-
lar, porque gracias a las becas 
Benito Juárez del gobierno de 
México, al transporte del Ja-
guar y los apoyos de Forma-

ción Jaguar de la administra-
ción de Layda Sansores, son 
más los jóvenes que pueden 
continuar con sus estudios.

Directores del Cobacam se reunen para tratar asuntos de la NEM

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Todo está listo para el Tercer Informe de 
Gobierno de Layda Sansores: Gallardo
El titular de la Secretaría de Administración e Innovación Gubernamental aseguró 

que sí se cumplió con las todas las obras prometidas, pero alcaldes lo contradicen

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ Miguel Gallardo afirmó que la gobernadora dará un recuento y explicación acerca
del destino de los recursos ejercidos durante 2023 y parte de 2024. Foto Fernando Eloy

Prevén cambios en 

el gabinete de esta 

administración, 

así como ocurrio 

depués de los 

otros informes

POSIBLES CAMBIOS EN EL GABINETE DE ESTA ADMINISTRACIÓN
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Para que las familias de las 
Personas Privadas de la Li-
bertad (PPL) puedan acce-
der a los servicios de salud, 
dio inicio la Jornada de Afi-
liación al IMSS Bienestar 
que se llevó en coordina-
ción con el gobierno Fede-
ral y la Secretaría Estatal de 
Bienestar en los Centros de 
Reinserción Social (Cereso) 
de Campeche y Carmen.

Con estas actividades se 
da cobertura a uno de los 
derechos fundamentales de 
las personas, de acuerdo al 
artículo 4 de la Constitu-
ción Política de los Estados 
Unidos Mexicanos, en la 
que se establece que “toda 
persona tiene derecho a la 
protección de la salud”.

Para dar inicio a la jor-
nada estuvieron presentes 
en el Cereso de San Fran-

cisco Kobén en Campeche, 
la secretaria de Bienestar, 
Liz Hernández; la coordi-
nadora Estatal de Órgano 
Público Descentralizado 
IMSS–Bienestar, Liliana 
Montejo León; el encargado 
del despacho de la Subse-
cretaría del Sistema Peni-
tenciario, Prevención y Re-
inserción Social del Estado, 
José Fuentes Rojas; la direc-
tora General de Participa-
ción Social y Comunitario 
de la Secretaría de Bienes-
tar, Martha San Román, y 
el director del Cereso, Gui-
llermo Raya Salgado.

“Hoy celebramos la ini-
ciativa de nuestro presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador de hacer cumplir el 
derecho constitucional que 
tenemos cada uno de las y 
los mexicanos de acceder 
a los servicios de salud de 
manera gratuita. Todo esto 
muestra lo que significa la 
transformación nacional 

y local, en donde se privi-
legia la palabra empeñada 
y se pone al centro de los 
programas a quienes menos 
tienen”, dijo Liz Hernández.

Señaló que la estrategia 
nacional de credencializa-
ción, en Campeche, tiene 
una meta de más de 200 
mil personas, pero además 
se han invertido más de 
779 millones de pesos en 
infraestructura, equipa-
miento, mantenimiento 
y contratación médica a 

través del programa La 

Clínica es Nuestra.

En lo que va del go-
bierno de la Cuarta Trans-
formación se han alcan-
zado más de 200 libertades 
y se han promovido ini-
ciativas para fortalecer su 
reinserción a la sociedad.

Por su parte, la coordi-
nadora de IMSS – Bienestar, 
Liliana Montejo destacó la 
unidad con la que los go-
biernos trabajan para con-
solidar el segundo piso de 
la cuarta transformación y 
tener presente que tienen 
prohibido fallarle al pueblo.

Con el Programa IMSS-
Bienestar, el gobierno fe-
deral proporciona en uni-
dades médicas servicios de 
primero y segundo nivel de 
atención. Ahora, cuenta con 
una amplia red de servicios 
donde se conjuga la aten-
ción médica con las accio-
nes de promoción a la salud 
en la propia comunidad.

Superando las expectativas 
que se tenían previstas, la 
Expo Artesanal Internacio-
nal en el Centro de Con-
venciones Carmen XXI (en 
Campeche) registra más de 
50 mil visitas.

Los organizadores dieron 
a conocer que en prome-
dio, desde su inauguración 
el 16 de julio, se han tenido 
registros de entre 7 y 8 mil 
visitantes diarios.

Visitas

“Sin embargo, es necesario 
destacar que este sábado, el 
número de visitantes se in-
crementó hasta 13 mil perso-
nas, por lo que las expectati-
vas que se tenían se supera-
ron a más de una semana del 
cierre de esta Expo”.

La Expo Artesanal In-
ternacional se encuentra 
abierta de 9 a 18 horas, en 
el Centro de Convenciones 
Carmen XXI, en ella partici-
pan más de 80 expositores.

Cabe destacar que otra 
fecha de gran atracción de 
visitantes será el próximo 
28 de julio, cuando se lleve a 
cabo el tradicional paseo de 
la imagen de la Virgen del 
Carmen por tierra.

Los expositores han dado 
a conocer que las ventas que 
han registrado han sido muy 
buenas, superiores a las que 
programaba, derivado de la 
gran cantidad de personas 
que han llegado. “Muchos de 
los expositores han recupe-
rado la inversión que hicie-
ron para estar presentes en 
este evento, por lo que cali-
fican como positiva la Expo”.

Expo Artesanal 
de Carmen 
registra más de 
50 mil visitas

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

“Muchos de los 

expositores han 

recuperado la 

inversión que 

hicieron para 

estar presentes”

Afiliación al IMSS-Bienestar 
inicia en Ceresos del estado
DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

“Todo esto 

muestra lo que 

significa la 

transformación 

nacional y local”, 

dijo Hernández

DERECHO A LA PROTECCIÓN DE LA SALUD

▲ La estrategia de credencialización tiene una meta de más de 200 mil personas en la entidad. Foto Fernando Eloy
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Fiscalía estatal promueve mayor diálogo 
con el sector empresarial de Carmen

Con el compromiso de es-
trechar la comunicación 
con los empresarios, el fiscal 
general, Jackson Villacis, se 
reunió con integrantes del 
Consejo Coordinador Em-
presarial (CCE) de Carmen, a 
quienes expuso las mejoras 

que se harán para mejorar 
la atención de la población.

El encargado de despacho 
de la Fiscalía General del Es-
tado de Campeche (Fgecam), 
estuvo acompañado del pre-
sidente del CCE Carmen, 
Encarnación Cajún Úc, ante 
quien sostuvo que las ins-
trucciones de la gobernadora, 
Layda Sansores San Román, 
es de estar más cercanos a 

las población y a los sectores 
productivos de la entidad.

En esta reunión presentó 
a la vicefiscal en Carmen, 
Jossie Verónica Huesca 
Díaz, al mencionar que im-
pulsarán acciones para agi-
lizar los tiempos de presen-
tación de las denuncias.

Explicó que en breve 
estará visitando los desta-
camentos en las diferentes 

regiones de la entidad para 
conocer sus necesidades y 
atender los requerimientos.

Sostuvo que se trabaja 
en conjunto con la Secreta-
ría de Protección y Seguri-
dad Ciudadana (SPSC), en el 
combate de la delincuencia, 
para la paz social y tranqui-
lidad de la población.

Se comprometió a mante-
ner una comunicación per-

manente con los empresarios 
para escuchar sus inquietu-
des y exponerle los avances 
en las investigaciones de los 
casos que sean de su interés.

“Vamos a mantener una 
comunicación más estre-
cha, estaré despachando y 
escuchando a la población 
de Carmen por algunos 
días, para estar atentos a 
sus necesidades”.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

Jackson Villacis, titular de la Fgecam, se reunió con los representantes del CCE

Lermeros exigen al ayuntamiento de Campeche que se 
multe a quien tire desperdicios en basureros clandestinos

Ciudadanos de la comi-
saría de Lerma, exigieron 
al ayuntamiento de Cam-
peche ser más severo con 
quienes generan y tiran ba-
sura en los depósitos clan-
destinos ya no solo en el 
poblado, sino en toda la ciu-
dad, pues hay diversos pun-
tos en las salidas de Campe-
che repletos de desechos y 
residuos sólidos.

Los vecinos también ex-
hibieron el comportamiento 
de Ana Albarrán, presunta 
integrante del Movimiento 
de Regeneración Nacional 
(Morena), quien supuesta-
mente tiene intenciones de 
contender por la comisaría 
y que habría prestado ayuda 
a gente de la zona para sacar 
sus cacharros, sin embargo, 
se le observó dejando los de-
sechos en una área verde y 
no en el relleno sanitario.

Por ello, pidieron apoyo de 
autoridades para identificar 
y multar a personas que sue-
len dejar basura en terrenos 
inmediatos al Colegio de la 
Frontera Sur (Ecosur), pues 
hay un área despoblada que 
era usada por la Fiscalía Ge-
neral de la República (FGR). 

Han sido varias las per-
sonas que han sido sorpren-
didas en flagrancia dejando 
su basura y cacharros en un 

tramo de la carretera Campe-
che-Lerma. El lugar ha sido 
blanco de personas que dejan 
sus desperdicios como col-
chones viejos, bases de cama, 

cajas con basura, muebles de 
baño y otros objetos que con-
taminan el suelo y el aire; que 
además de dejar mal olor en 
el área, contribuyen a la pro-

liferación de fauna nociva 
como ratas, moscas, mosqui-
tos, cucarachas y otros.

Los vecinos piden a las 
autoridades identificar a los 

responsables y sancionar-
los por contaminar el suelo, 
arrojar basura a la vía pú-
blica y vulnerar la salud de 
los campechanos.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Los vecinos acusan que en ese tramo de la carretera Campeche-Lerma la gente abandona colchones viejos, bases

de cama, cajas con basura, muebles de baño y otros objetos que contaminan el suelo y el aire. Foto Fernando Eloy
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Motociclistas deberán portar casco y 
un chaleco con las placas del vehículo

El Pleno del Congreso del Es-
tado de Quintana Roo aprobó 
la iniciativa de decreto me-
diante la cual se reforman, 
adicionan y derogan diversas 
disposiciones de la Ley de Mo-
vilidad estatal, entre las que 
destacan que los motociclistas 
deberán portar un casco y cha-
leco reflejante con las placas 
del vehículo en el que circulan. 

La intención es fortalecer 
la seguridad vial, disminuir el 
número de accidentes y salva-
guardar la vida de las perso-
nas, por lo cual se dispone que 
“el Poder Ejecutivo, a través 
de la autoridad competente, 
implementará el Programa de 
Suministro de Estampas para 
Cascos y de Chalecos para las 
Personas Conductoras de Mo-
tocicletas”.

El chaleco se dará gratuita-
mente, mientras que el casco a 
utilizarse puede ser cualquiera 
que cumpla con la Norma Ofi-
cial Mexicana, pero éste de-
berá portar la calcomanía que 
entregará la autoridad. El in-
cumplimiento tendrá una san-
ción de siete a 10 veces el valor 
diario de la Unidad de Me-
dida y Actualización (UMA) 

vigente y se suspenderá la 
circulación del vehículo para 
remitirlo al corralón.

“Las personas conducto-
ras de una motocicleta y sus 
acompañantes están obliga-
das a usar casco de seguridad 
debidamente colocado y abro-
chado, el cual deberá contar 
con estampas con el número 
de placa correspondiente, así 
como portar un chaleco re-
flejante que tenga impreso el 
número de la placa, mismos 

que deberán ser otorgados por 
la autoridad”, se lee en el dic-
tamen aprobado por mayoría 
este martes 23 de julio.

Asociaciones de motoci-
clistas manifestaron en redes 
sociales su inconformidad por 
esta medida y llamaron a una 
movilización en los diferen-
tes municipios del estado para 
manifestarse contra ella. Ase-
guran que no fueron tomados 
en cuenta para hacer la modi-
ficación a la ley.

Mototaxis en las islas

El dictamen aprobado por los 
legisladores define a los mo-
tocarros o mototaxis como 
un vehículo con capacidad 
de uno a tres pasajeros, in-
cluyendo al conductor, cuya 
circulación se limitará a los 
lugares específicos, distri-
tos, polígonos, cuadrantes 
y/o circuitos que establezca 
el permiso otorgado, excep-
tuando avenidas primarias y 

las catalogadas como hotele-
ras o turísticas.

Los permisos de esta 
modalidad de transporte se 
otorgarán exclusivamente a 
personas físicas y se limita-
rán a un vehículo por permi-
sionario. Para la prestación 
del servicio de este tipo de 
transporte en zonas insula-
res el Instituto de Movilidad 
de Quintana Roo (Imove-
qroo) deberá proponer a la 
autoridad municipal compe-
tente el número de vehícu-
los con los que se prestará el 
servicio y esta deberá avalar 
por escrito la cantidad de 
unidades.

“Esto que se ha aprobado 
el día de hoy sin duda es 
un beneficio social, es algo 
que brinda un servicio de 
menor tiempo de traslado y 
hablando con respecto a la 
autorización de la circula-
ción de los mototaxis, vamos 
a tener tarifas económicas, 
alta disponibilidad de uni-
dades, horario de servicio 
amplio, menor contamina-
ción de vehículos debido al 
uso del combustible, menor 
uso de estacionamiento y 
congestión vial”, señaló la 
diputada Maritza Basurto, 
secretaria de la Comisión de 
Movilidad.

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

 Según el dictamen aprobado, la circulación de los mototaxis se limitará a lugares específicos excep-
tuando avenidas primarias y las catalogadas como hoteleras o turísticas. Foto Juan Manuel Valdivia

El Congreso también aprobó el funcionamiento de mototaxis en las islas del estado

Abren consulta ciudadana para la construcción de 
nueva Estación Naval cerca del aeropuerto de Tulum

El gobierno municipal de Tu-
lum colabora con la Secreta-
ría de Marina (Semar) para 
llevar a cabo una consulta 
ciudadana a través del portal 
web del ayuntamiento rela-
cionada a la construcción de 
una nueva Estación Naval 
Avanzada tipo A; este pro-
yecto se localizaría en un pre-
dio de mil 200 hectáreas en 
las cercanías del Aeropuerto 
Internacional de Tulum.

Bernabé Pech Ramírez, 
secretario general de ayun-
tamiento de Tulum, informó 
que luego de sostener mesas 
de trabajo con dicha depen-
dencia federal, están apo-
yando a que se lleve a cabo 
este proceso: “en coordina-
ción con la Marina, ellos nos 
pidieron el apoyo para poder 
realizar esta encuesta a la 
población en Tulum y entre-
gar los resultados, es parte de 
los requisitos que piden en 
su carpeta del proyecto que 
entregaron a su central en la 
Ciudad de México”.

Detalló que aún no 
cuentan con el dato exacto 
de la ubicación del lugar y 
del monto de inversión y 
seguramente en las próxi-
mas mesas de trabajo nos 
lo darán a conocer, “pero 
tenemos las instrucciones 
del presidente municipal 
Diego Castañón y hay la 
disponibilidad de apoyar 
en todo lo que requiera 
la Marina para completar 
este megaproyecto”.

Dicho estudio tiene la 
finalidad de proteger los 
intereses nacionales, desa-

rrollará funciones de vi-
gilancia del espacio aéreo 
en la frontera sureste y 
tendrá una participación 
relevante como punto lo-
gístico estratégico para 
prestar apoyo en caso de 
desastres naturales. La en-
cuesta se realiza a través 
de la dirección https://
tulum.gob.mx/encuesta-
proyecto-ena/.

Allí se encuentran pre-
guntas como: ¿Qué opina 
sobre la construcción de 
instalaciones para la Se-
cretaría de Marina (ENA 

Tulum) en las inmediacio-
nes del municipio?, Actual-
mente, ¿Cómo considera 
que está el nivel de segu-
ridad ciudadana?, ¿Con-
sidera usted que la cons-
trucción de instalaciones 
navales en el municipio de 
Tulum, QRoo, traerá algún 
beneficio económico para 
la comunidad local en ge-
neral? o ¿Usted se opon-
dría a la construcción de 
instalaciones navales para 
el personal que realiza di-
versos servicios en el mu-
nicipio de Tulum, QRoo?.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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Turismo sustentable debe arraigarse en 
formación académica, plantean en foro

La sustentabilidad es el tema 
que hoy ha tomado fuerza 
en la búsqueda turística 
y que desde la formación 
académica debe arraigarse, 
destacaron participantes 
durante la inauguración del 
XVI Congreso de Turismo 
Responsable y Cultura de 
Paz,  organizado por alum-
nos de la Universidad Tec-
nológica (UT) de Cancún. 

“La sustentabilidad es 
una tendencia y es hacia 
donde tenemos que avan-
zar, no tan sólo porque 
es relevante, sino porque 
también los mercados lo es-
tán pidiendo, las empresas 
lo están exigiendo, las ins-
tituciones financieras, en-
tonces creo que estamos en 
un momento interesante 
en Quintana Roo”, afirmó 
Vicente Ferreyra, director 
de la empresa Sustentur. 

Quintana Roo es un es-
tado, dijo, que sigue cre-
ciendo y eso también le 
permite empujar más 
fuerte los temas de susten-
tabilidad y en la actualiza-
ción del Plan Maestro de 
Turismo Sustentable se en-
cuentra esa gran oportuni-
dad de seguir impulsando 
esta agenda, que cada vez 
se va consolidando más.

Tomando esto como base, 
en este foro universitario 
Vicente Ferreyra presentó 
la conferencia magistral 
¿Cuáles son los retos que 
tiene el sector turístico en 
materia de sustentabilidad? 
y habló un poco cuáles son 
las necesidades profesiona-
les que se necesita tener en 
el estado, tratando de orien-
tar a los jóvenes sobre los 
caminos que hay que tomar 
y el de la sustentabilidad es 
uno de los más importantes.

Además de la conferen-
cia magistral, se realizó una 
conferencia motivacional a 
cargo de Leo Morales, con-
ferencista TEDx Latam, con 
el tema La actitud, elemento 

clave para fomentar la cul-

tura turística, así como un 
panel de egresados para 
debatir sobre El recurso hu-

mano, ingrediente esencial en 

la industria turística.
Hubo una segunda con-

ferencia magistral con Juan 
Carlos Moreno, subdirector 
del hotel Heaven Riviera con 
El secreto del éxito para el de-

sarrollo profesional en la hote-

lería, entre otras actividades. 
Se recordó además que este 
miércoles se celebrará la fe-
ria local México intercultural 
y sustentable, en las instala-
ciones de la UT Cancún.

La inauguración estuvo 
a cargo del rector de la UT 

Cancún, Enrique Baños, 
quien felicitó el esfuerzo de 
los jóvenes, quienes pronto 
serán parte fundamental 
del desarrollo económico 
del estado, así como los res-
ponsables de fomentar el 
turismo comunitario en un 
sentido humanista, es de-
cir, no perder las raíces, ni 
la cultura, ni los orígenes 
de las comunidades que in-
tegran y forman parte de la 
historia del estado.

La sustentabilidad, la 
inclusión y la innovación 

fueron los tres principios 
fundamentales que prevale-
cieron en este evento. “Hoy 
las tendencias turísticas  en 
el mercado, pero también co-
munitarias, están pidiendo 
las nuevas experiencias, el 
turista de hoy quiere vivir 
una experiencia de la comu-
nidad y para que se viva se 
necesita mantener y conser-
var las tradiciones, las raí-
ces. Con esto mejoramos la 
economía, pero sobre todo 
construimos una cultura de 
paz”, enfatizó el rector.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 De acuerdo con Vicente Ferreyra, director de la empresa Sustentur, “la sustentabili-
dad es una tendencia y es hacia donde tenemos que avanzar, no tan sólo porque es rele-
vante, sino porque también los mercados lo están pidiendo”. Foto Juan Manuel Valdivia

Q. Roo crece y eso permite empujar más fuerte este tema: director de Sustentur

El próximo 1 de agosto se inaugurará en un centro comercial 
de Cancún la pista de hielo más grande de América Latina

Con una capacidad para 
150 personas patinando 
simultáneamente y 400 
espectadores será inaugu-
rada el 1 de agosto la pista 
de hielo Happy Arena, que 
será la más grande de Lati-
noamérica, en el centro co-
mercial GO Riviera Maya.

Se trata de una pista 
olímpica, por lo que contará 
con las características nece-
sarias para practicar desde 
patinaje artístico hasta hoc-
key sobre hielo, curling, sled 
hockey y otras disciplinas.

La pista tiene un espacio 
de 60 x 30 metros, es de-
cir, 180 metros cuadrados 
de hielo, lo que la conver-
tirá en uno de los atractivos 
turísticos de la zona, pero 

también en un espacio de 
recreación y práctica depor-
tiva para los cancunenses.

Será la primera pista de 
hielo olímpica en México, 
por lo que se prevé que 
incluso muchos deportistas 
nacionales pudieran hacer 
estancias en el destino para 
sus prácticas. 

Desde el origen de GO 
Riviera Maya, la pista de 
hielo fue uno de los princi-

pales atractivos que anun-
ciaron, con un concepto 
espectacular y muchos ciu-
dadanos han estado pen-
dientes de su apertura.

Desde la Secretaría de 
Turismo del estado se ha 
hecho énfasis en que con 
este tipo de proyectos se 
están complementando 
los servicios y la oferta de 
entretenimiento de Can-
cún, lo que se convierte en 

una ventaja competitiva y 
GO Grand Outlet Riviera 
Maya ha sido vista como 
un detonador turístico en 
la parte sur de Cancún.

La plaza comercial está 
frente al resort Moon Pa-
lace y limita con la llamada 
“milla de oro”, en donde cada 
vez se están generando más 
inversiones para la cons-
trucción de nuevos hoteles 
y desarrollos inmobiliarios.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

La innovación, 

sustentabilidad e 

inclusión fueron 

los tres principios 

fundamentales que 

prevalecieron en 

este evento
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La presidenta de la Asocia-
ción Mexicana de Profesio-
nales Inmobiliarios (AMPI) 
en Cancún, Patricia Mora 
Vallejo, dio a conocer que 
ha incrementado el interés 
por invertir en Quintana 
Roo, enfocado en el sector 
hospitalario, esto luego de 
la participación en un foro 
nacional que se llevó a cabo 

en Puerto Vallarta, Jalisco, 
recientemente.

“Estuvimos hace dos se-
manas en Puerto Vallarta en 
un foro bastante interesante, 
hubo un stand de Quintana 
Roo, con la Secretaría de 
Desarrollo Económico, que 
estuvo ahí presente, obvia-
mente promocionando todo 
el estado y tuvimos varias 
reuniones en sesiones priva-
das”, informó.

Una de las principa-
les propuestas, indicó, es 

el interés en construir 
hospitales, de allí la im-
portancia de incluir al 
gobierno del estado, esto 
con el objetivo de ubicar 
nosocomios en carreteras 
para consolidar la cone-
xión hacia los aeropuer-
tos, desde Tulum hacia 
Playa del Carmen y hasta 
Cancún.

“Esto para que obvia-
mente si alguien en caso 
de que tenga un accidente 
en ese trayecto no pierda 

el tiempo para llegar 
hasta Cancún. Están pen-
sando en todo, entonces 
es uno de los principales 
proyectos que se están re-
quiriendo”, compartió.

Se trata además de un 
rubro, dijo, que viene muy 
de la mano con el turismo 
médico En el que también 
se está trabajando desde 
diferentes enfoques, pero 
con un espacio especial 
para atenciones inmedia-
tas y de emergencias. 

A este foro llevaron to-
das las oportunidades que 
tiene el destino para ofrecer 
y también en el stand tuvie-
ron varias visitas, identifi-
cando mucho interés de la 
inversión inmobiliaria. Sos-
tuvieron reuniones también 
con el presidente nacional 
de AMPI, con el vicepresi-
dente,  el ex presidente na-
cional de la asociación y va-
rios inversionistas que están 
poniendo el ojo en Quintana 
Roo para atraer proyectos.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Interesa a inversionistas construir más hospitales 
privados en el Caribe Mexicano, asegura la AMPI

El sector restaurantero ha 
registrado un importante in-
cremento en la afluencia de 
comensales, principalmente 
grupos de graduaciones, re-
saltó José Julio Villarreal Za-
pata, presidente de la Cámara 
Nacional de la Industria de 
Restaurantes y Alimentos 
Condimentados (Canirac) en 
Cancún y Quintana Roo. 

“Hemos tenido muy 
buena afluencia con las gra-
duaciones, grupos de per-
sonas han ido a los restau-
rantes a celebrar el término 
de sus cursos y ha sido una 
muy buena primera quin-
cena de este verano. Espera-
mos que en la segunda quin-
cena de julio y agosto, con 
todos los visitantes naciona-
les que vienen de diferen-
tes estados de la república, 
muchos de los cuales vienen 
a visitar familiares aquí en 
Cancún, amerite la salida a 
desayunar, comer o cenar 
en los restaurantes”, indicó. 

En este momento el sec-
tor está operando a 85-90 
por ciento del total de su 
capacidad, y pronostica 
mantenerse así durante este 
verano; son las expectativas 
que tienen, previendo que 
vendrán muy buenos días 
para la industria.

“Estamos esperanzados 
y así también hacer la in-
vitación a todos los comen-
sales, todos los amigos, que 
salgan a los restaurantes 
en este verano, que salgan 
a desayunar, a comer, a ce-

nar con las visitas, si bien 
el tío, la tía, la mamá, el 
papá, los hijos, los nietos, 
bueno aprovechar el mo-
mento para disfrutarlo en 
familia, con amigos y eso 
nos haga tener una buena 

recuperación económica 
para este verano”, invitó el 
líder restaurantero.

Especificó que la pri-
mera quincena de julio 
mantuvieron también una 
ocupación de entre los 85 

y los 90 puntos porcentua-
les, lo cual es muy bueno 
y se prevé que el cierre 
del mes sea con cifras pa-
recidas, porque se siguen 
realizando eventos de gra-
duaciones.

Son este tipo de tempo-
radas, fechas de celebra-
ción, las que motivan a las 
familias a salir a disfrutar 
de algún restaurante, ade-
más de que muchos ofrecen 
precios especiales u ofertas 
por paquetes, coadyuvando 
a la buena ocupación en los 
negocios, detalló. 

También han notado que, 
sobre todo en la parte turís-
tica y céntrica de Cancún, 
ya están llegando los turis-
tas nacionales, en muchos 
casos a casas de sus familia-
res o a rentas vacacionales, 
y ellos tienen mayor interés 
en conocer los restaurantes 
de la zona.

Graduaciones generan aumento de 
comensales en restaurantes de Q. Roo
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ José Julio Villarreal Zapata, presidente de la Canirac en Cancún y el estado, prevé que
se aproximan muy buenos días para la industria restaurantera. Foto Juan Manuel Valdivia

Actualmente 

el sector está 

operando a 85-

90 por ciento 

del total de su 

capacidad
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El alcalde de Mérida, Alejan-
dro Ruz Castro, dará próxi-
mamente su último informe. 
Asegura que no dejará nin-
guna obra importante incon-
clusa y que sólo quedan por 
realizarse detalles menores 
en su administración.

El tercer y último informe 
de la administración de Ale-
jandro Ruz Castro se realizará 
el 19 de agosto a las 7 de la 
noche en el auditorio Silvio 
Zavala del Centro Cultural 
Olimpo, en él se comunicarán 

las acciones realizadas bajo 
su gestión y adelanta que 
no quedarán pendientes las 
obras finales que aún conti-
núan en curso. 

“No vamos a dejar nin-
guna obra significativa in-
conclusa. Las únicas que 
tenemos pendientes por ter-
minar es el Tribunal, pero 
esa la vamos a estar inaugu-
rando en los últimos días de 
la administración. Vamos a 
concluir con la remodela-
ción de la zona de comidas 
del mercado Lucas de Gál-
vez y la instalación de la 
rampa. Únicamente van a 
quedar algunas obras senci-

llas que se realizan de forma 
cotidiana como repavimen-
taciones”, expresó.

Entre otros pendientes, 
aún continúa mucha de la 
basura acumulada por las 
jornadas de descacharri-
zación del mes anterior. La 
parte de la capital más afec-
tada por los montones de 
basura que aún continúan 
en las calles, es el poniente 
de la ciudad.

“Ya estamos regulari-
zando la recogida de cacha-
rros. Al menos de lo que le 
toca al Ayuntamiento, lle-
vamos un 89 por ciento de lo 
que falta por recoger. Tam-

bién estamos en comunica-
ción con el Gobierno del Es-
tado por algunos puntos que 
nos han reportado y que les 
corresponde ellos, creemos 
que una semana ya estarán 
cumplidos todo los reportes”.

A su vez, el alcalde rea-
lizó un llamado a la ciu-
dadanía para no continuar 
con el acumulamiento de 
basura, ya que, en algunos 
puntos de la ciudad, se ha 
reportado la descacharri-
zación continua. 

“Va a la baja la reinciden-
cia de la puesta de cacharros, 
pero sí hemos encontrado 
en algunos puntos. Por eso 

llamamos a la ciudadanía 
a no sacar más cacharros 
para que podamos concluir 
al cien por ciento”.

Respecto a los últimos re-
portes de árboles caídos en 
esta temporada de lluvias, 
el alcalde comunicó el pro-
tocolo de acciones a realizar.

“Nos reportan algunos 
árboles que pudieran ser de 
riesgo para su derribo, en es-
tos casos, nosotros los veri-
ficamos, tenemos un censo, 
un inventario de arbolado, 
donde ahí tenemos cuál es 
el origen del árbol y la edad 
aproximada y cuáles son las 
condiciones de ese árbol”.

El alcalde de Mérida, Alejandro Ruz Castro, afirma 
que no dejará ninguna obra importante inconclusa

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

Sin que los cambios represen-
ten un requerimiento mayor 
de gasto de recursos públicos, 
la alcaldesa electa de Mérida, 
Cecilia Patrón Laviada, rea-
lizará una reestructuración 
administrativa del ayunta-
miento para eficientizar los 
servicios. 

La alcaldesa electa adelantó 
que la Oficialía Mayor desapa-
recerá y se modificará la forma 
de operar del municipio. 

“Habrían cambios en la 
forma en la que vemos y co-
nocemos el municipio, siem-
pre con el ánimo de buscar 
en esta reingeniería, ser más 
eficientes y dar mejores resul-
tados. Desaparece la Oficialía 
Mayor para poder dividir y 
que no haya una sola concen-
tración del trabajo, sino que 
haya una división más clara 
y con eso mayor eficiencia y 
resultados”, declaró. 

También alista las acciones 
para los primeros 100 días de su 
administración, que comienza 
a partir del 1 de septiembre. 

Dijo que su prioridad en 
este periodo serán los servi-
cios públicos y la obra pública. 

Patrón Laviada detalló que 
integrará un gabinete pari-
tario, es decir, 50 por ciento 
hombres y 50 por ciento mu-
jeres, y aseguró que aún se en-
cuentra buscando los mejores 
perfiles para que la acompa-
ñen en su mandato. 

“Estamos en la búsqueda 
de las mejores mujeres y hom-
bres, perfiles que sean ciuda-
danos así como también per-
files de políticos que tengan 
experiencia, que sean trabaja-
dores, que es algo muy impor-
tante, porque la ciudad tiene 
grandes retos”. 

Este gabinete será dado 
a conocer la última semana 
de agosto. 

También informó que se 
encargará de garantizar que el 
presupuesto alcance, a través 
de ahorros y la búsqueda de 
inversiones en la capital yu-
cateca. Aseguró que incluso 
ya ha dialogado con el gober-
nador electo, Joaquín Díaz 
Mena, y la presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, para ten-
der puentes a favor de Mérida. 

Cecilia Patrón cambiará fisonomía del 
ayuntamiento para eficientar servicios
La alcaldesa electa adelantó que llevará a cabo una reestructuración administrativa

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

▲ Entre los cambios anunciados por la alcaldesa electa, está la desaparición de la Oficialía
Mayor “para que no haya una sola concentración del trabajo”. Foto comunicación Cecilia Patrón
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Entrega CMIC premio Pilares de la 
Construcción a Benjamín Paredes

La Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción 
(CMIC) entregó el premio 
Pilares de la Construcción 
en Yucatán al empresario 
Benjamín Paredes Góngora 
en reconocimiento a sus 
aportaciones en obras que 
han marcado la historia del 
desarrollo del estado, como 
el primer paso a desnivel 
de Mérida y la construcción 
del puerto de altura de Pro-
greso, entre otras. 

En una ceremonia lle-
vada a cabo en el Hotel 
Fiesta Americana, repre-

sentantes de la CMIC, del 
gobierno estatal y del go-
bierno municipal de Mérida 
destacaron las aportaciones 
de Paredes Góngora a través 
de Canteras Peninsulares, la 
empresa que fundó en 1963 
y también a través del Con-
sorcio del Mayab, corpora-
tivo del que fue presidente. 

“Estamos aquí para 
honrar a un hombre cuya 
visión integridad y com-
promiso han dejado una 
huella indeleble en Yuca-
tán… Su liderazgo va más 
allá de la construcción de 
edificios sino de un futuro 
mejor. Es pilar en la cons-
trucción física de Yucatán 
y de un futuro lleno de es-

peranza y oportunidades”, 
manifestó Raúl Asís Mon-
forte González, presidente 
de la CMIC Yucatán. 

Monforte González re-
cordó que el galardonado es 
un líder inspirador para todos 
aquellos que se dedican a la 
industria de la construcción. 

De igual forma, Aref Ka-
ram Espósitos, secretario de 
Obras Públicas del gobierno 
del estado; David Loría Mag-
dub, director de Obras Pú-
blicas del ayuntamiento de 
Mérida; y Cecilia Patrón 
Laviada, alcaldesa electa de 
Mérida llenaron de elogios al 
constructor y celebraron su 
contribución a la infraestruc-
tura de la capital y del estado.

“Es un hombre que ha 
trabajado sin descanso en 
la construcción de esta 
ciudad”, declaró la alcal-
desa electa. 

Benjamín Paredes Gón-
gora fue el encargado de en-
cabezar la construcción del 
primer puente en Mérida, el 
primer puente atirantado en 
el estado, el puerto de altura 
de Progreso y la autopista 
Mérida-Cancún, obras que a 
la fecha siguen siendo reco-
nocidas y de gran importan-
cia para toda la entidad y 
para el sureste del país. 

Su carrera como empre-
sario comenzó con fletes en-
tre Campeche y Yucatán y 
expandió su negocio con la 

explotación de un banco de 
caliza en 1970. 

Además, en la década de 
los 70, firmó contratos con 
la Secretaría de Comunica-
ciones y Transportes y en 
1978 fundó Praimer, una 
empresa transportista.

Paredes Gongóra tam-
bién fue presidente de la 
CMIC Yucatán en el periodo 
de 1986 a 1988. 

Durante la ceremonia, 
se reconoció que el cons-
tructor sigue dejando hue-
lla con proyectos como la 
carretera perimetral de Co-
zumel y la construcción de 
la torre de hospitalización 
del Hospital Regional de 
Alta Especialidad. 

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

La Cámara reconoció sus aportaciones en la infraestructura del estado de Yucatán

Paso deprimido no volverá a inundarse pese a intensas 
lluvias, asegura el director de Obras Públicas de Mérida

A pesar de que las intensas 
lluvias registradas en la capi-
tal yucateca han causado al-
gunos encharcamientos en el 
paso deprimido ubicado en el 
cruce de Prolongación Mon-
tejo y Circuito Colonias, esta 
vialidad no volverá a inun-
darse, aseguró David Loría, 
director de Obras Públicas 
del ayuntamiento de Mérida. 

El director dijo que in-
cluso con los encharcamien-
tos registrados en días pa-
sados debido a la gran can-
tidad de agua que cayó en 
la zona norte de Mérida, la 
vialidad no fue cerrada y 
nunca se detuvo el tráfico. 

Explicó que la anegación 
se trató de una situación 
eléctrica que impidió que 
las bombas operaran, pero 
que tardó apenas unos mi-
nutos en ser solucionado. 

Además, dijo que ya se 
retiró la planta de emer-
gencia que estaba en mal 
estado y ya está contratado 
el servicio de una planta 

que será entregada el vier-
nes para garantizar el fun-
cionamiento de las bombas. 

“(El encharcamiento) no 
debe volver a ocurrir una 
vez que esté en servicio la 

planta que está contratada. 
Si llegase a ocurrir una cir-
cunstancia que se quede sin 
energía por razones eléc-
tricas, no volverá a suceder 
el tema. Nosotros estamos 

tranquilos respecto de la si-
tuación”, dijo el funcionario 
municipal en una entrevista 
realizada durante un evento 
de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción.

Además, aseguró que 
constantemente se reali-
zan revisiones e inversio-
nes necesarias para garan-
tizar las buenas condicio-
nes del paso a desnivel. 

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

 El funcionario municipal subrayó que “(el encharcamiento) no debe volver a ocurrir una vez que esté en servicio
la planta que está contratada. Si llegase a ocurrir una circunstancia que se quede sin energía por razones eléctricas,
no volverá a suceder el tema. Nosotros estamos tranquilos respecto de la situación”. Foto Gerardo Jaso
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Sede oriente del Instituto de la Mujer 
celebra décimo aniversario en Mérida

El Instituto Municipal de la 
Mujer en su sede oriente, ce-
lebró 10 años de existencia. 
De la mano de autoridades 
como la directora del Insti-
tuto, Fabiola García Magaña 
y el alcalde Alejandro Ruz 
Castro, se hizo el nombra-
miento de la sede, en honor 
a la luchadora social, defen-
sora de los derechos indí-
genas y feminista yucateca, 
Felipa Poot Tzuc.

Esta sede del Instituto 
comenzó como un centro 
que sólo atendía a hombres. 
Sin embargo, debido a la Ley 
General de Acceso de las 
Mujeres a una Vida Libre 
de Violencia, este espacio se 
confirió principalmente a 
casos de mujeres.

“Aquí se trabaja a un 
grupo de masculinidades, 
pero lamentablemente ve-
nía un hombre cada semana 
o uno cada mes, entonces
se decidió hacer un espacio
para mujeres porque ya lo
necesitaban”, expresó Fa-
biola García Magaña.

En estos 10 años, la sede 
oriente del Instituto ha co-
laborado estrechamente con 
el ayuntamiento de Mérida, 
dando asesoría, orientación 
y acompañamiento a muje-
res que viven algún tipo de 
violencia o que necesitan 
apoyos como becas y charlas 
respecto a temas de autoes-

tima y desarrollo personal.  
“El ayuntamiento ha sumado 
esfuerzos en los últimos años 
para brindar mayores con-
diciones de vida y equidad 
a las mujeres del municipio, 
especialmente a quienes vi-
ven en condiciones de vul-
nerabilidad o en entornos de 
violencia”, expresó el alcalde.

A decir del alcalde, la ad-
ministración municipal de 
Mérida se ha destacado por 
su orientación humanista 
en este tema, lo que consi-
dera el respeto a los dere-
chos humanos de hombres y 
mujeres, con énfasis a niñas 
y jóvenes del municipio. “En 
las cuatro sedes del Insti-

tuto, la centro, sur, poniente 
y oriente, facilitamos a las 
mujeres la orientación para 
que conozcan sus derechos”, 
comunicó el alcalde Alejan-
dro Ruz Castro.  

En la celebración tam-
bién se destacó que la ciu-
dad de Mérida ha sido siem-
pre pionera en la defensa 
de los derechos de la mujer. 
Por lo que el nombramiento 
de su sede oriente en ho-
menaje a Felipa Poot Tzuc 
tiene una gran relevancia. 
Incluso convocó a la hija de 
Felipa Poot Tzuc, Guadalupe 
Quintal, y Socorro Cha-
blé, fotógrafa y periodista, 
quien realizó la lectura de 
una semblanza de vida de la 
activista yucateca. 

“Tenemos la obligación 
de reconocernos en las mu-
jeres que nos antecedieron, 
porque son ellas quienes en 
las condiciones más adver-
sas emprendieron luchas fé-
rreas para el reconocimiento 
de nuestros derechos, si hoy 
hablamos de avances se 
lo debemos a muchas que 
como Felipa dieron la vida 
para alcanzarlos”, expresó 
Socorro Chablé.

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

 Esta sede comenzó como un centro que atendía a hombres, pero debido a la Ley General de Acceso de
las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, este espacio se confirió a casos de mujeres. Foto Rodrigo Medina

El nombramiento en honor a Felipa Poot Tzuc valora los derechos humanos

Tipo de violencia que más se denuncia a nivel municipal 
es la sicológica, destaca Fabiola García, directora de IMMM

Fabiola García Magaña, direc-
tora del Instituto Municipal 
de la Mujer en Mérida, comu-
nica algunas de las respuestas 
y solicitudes que las mujeres 
han realizado al Instituto 
dentro de su administración, 
como la atención a la violen-
cia y su programa de becas. 

Asegura que 80 por ciento 
de las solicitudes hacia el Ins-
tituto van encaminadas a al-
guna situación de violencia, el 
otro 20 por ciento responde 
hacia las inquietudes de las 
mujeres sobre desarrollarse en 

temas como la autoestima o a 
su reciente programa de becas 
Mujeres Madres Autónomas.

“Dentro de los servicios de 
estas sedes está la Línea Mu-
jer, que todos los días atiende 
solicitudes de índole legal, 
sicológica y alguna gestoría 
social y últimamente por el 
tema de la becas que otorgó el 
Instituto de la Mujer”, expresó 
Fabiola García Magaña.

La directora también co-
mentó que el tipo de violen-
cia más frecuente es la psi-
cológica, a la cual le sigue la 
violencia física. Dentro de 
su gestión también ha visto 
el avance de otros tipos de 
violencia como la vicaria y 

la obstétrica, por lo que una 
de las acciones continuas es 
el trabajo de actualización de 
los equipos que se dedican a 
atender estos casos.

“Hemos visto que las eda-
des que más solicitan estos 
servicios van de los 25 años a 
los 59 años. Aunque también 
se ha dado el apoyo a chicas 
adolescentes respecto a la vio-
lencia digital, abusos sexuales 
y violaciones. Las atendemos 
y las canalizamos a otra de-
pendencia, porque que sean 
menores de edad limita la fa-
cultad que tiene el Instituto”, 
expresó la directora.  

En los últimos años, la 
violencia hacia la mujer y el 

marco legal para hablar de es-
tos casos se ha transformado.

“Lamentablemente el 
tema de la tecnología y el 
tema virtual, junto con la 
pandemia, trajo el aumento 
de la violencia digital. Hoy 
por hoy ya está legislado y 
ya está en una normatividad”.

En cuanto al sistema legal 
en los casos de violencia, la di-
rectora lamentó que sean las 
víctimas quienes tengan que 
presentar las evidencias ante 
la Fiscalía para que procedan 
las denuncias. 

“El Sistema Judicial recae 
sobre la víctima, la que acusa, 
tiene que demostrar. Esta de-
mostración puede ser con tes-

tigos, con documentos, pero 
tiene que ser por parte de ellas”.

Actualmente, en la zona 
sur y las comisarías de la capi-
tal del estado, se ha visto una 
demanda de servicios como 
talleres de mujeres y de mas-
culinidades. “En estos temas 
ha habido un poco menos de 
resistencia, me gustaría pen-
sar que en los últimos seis 
años que me ha tocado estar 
como directora de ese Insti-
tuto, ha habido más partici-
pación, esto quiere decir que 
es posible que se reduzcan los 
ejercicios de violencia. La par-
ticipación de los hombres en 
los talleres de masculinidades 
es muy importante”, agregó.

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA
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El gobernador de Yucatán, 
Mauricio Vila Dosal, conti-
núa vigilando las mejoras de 
los servicios médicos en el 
estado, además de entregar 
los trabajos de remodelación 
de los Centros de Salud de las 
comisarías de Xoy y Justicia 
Social del municipio de Peto. 

Como parte de su gira de 
despedida por el estado, Vila 
Dosal y el alcalde de Peto, Re-
nán Gabriel Jiménez Tah, su-
pervisaron las adecuaciones 
de los nuevos espacios que 
ahora ofrecerán servicio de 
ultrasonido, análisis clínicos, 
atención dental y sicológica 

para que los usuarios no ten-
gan que trasladarse a Mérida 
o a la cabecera municipal en
busca de estos servicios.

 En ese sentido, María 
Concepción Pech aseguró 
que ahora será más fácil 
para los pobladores recibir 
atención médica, sin tener 
que trasladarse a Peto, ya 
que a veces la economía no 
les permite correr con los 
gastos de transporte y co-
mida. “Es muy bueno que 
ya podamos tener aquí den-
tista,  es muy caro pagarlo 
y aquí es gratis, gracias al 
gobernador que nos trajo 
este servicio, nos va a servir 
mucho”, reconoció.  

Para agradecer a los 
yucatecos la confianza y 

apoyo, Vila Dosal inició un 
recorrido de despedida por 
el estado, donde visitará los 
140 Centros de Salud que se 
están remodelando, por lo 
que en esta ocasión lo acom-
pañó el titular de la Secre-
taría de Salud de Yucatán 
(SSY), Mauricio Sauri Vivas.

 Como parte de la trans-
formación que recibieron 
los 140 Centros de Salud de 
todo el estado, ahora cuen-
tan con ultrasonido gratuito, 
examen de laboratorio, 
atención dental y psicoló-
gica, así como un tanque de 
oxígeno y una mochila roja 
para estabilizar a pacientes 
que sufren un infarto en lo 
que llega la ambulancia para 
su traslado.

Asimismo, cada uno de 
estos espacios contará con 
un médico que estará dispo-
nible 24 horas, seis días de 
la semana, con la finalidad 
de garantizar la atención a 
quien lo necesite. 

 En cuanto a las obras 
de rehabilitación que fue-
ron supervisadas por Vila 
Dosal, consistieron en pin-
tura interior y exterior, 
acabados, incremento de los 
baños públicos para mayor 
comodidad, iluminación led, 
rediseño de la entrada con 
acceso para sillas de ruedas, 
cambio de cancelerías, he-
rrería, puertas y ventanas 
que estaban en mal estado; 
nuevos muebles e imper-
meabilización.

Ahí, tras agradecer a 
los pobladores la confianza 
otorgada durante estos 6 
años de su gestión, el gober-
nador exhortó a los habi-
tantes a tramitar su Tarjeta 
Universal de Salud,  para 
poder acceder de manera 
gratuita a todos los nuevos 
servicios que se ofrecerán 
en los centros de salud.  

Acompañado de los direc-
tores generales de los Insti-
tutos para la Construcción 
y Conservación de Obra Pú-
blica en Yucatán (Inccopy) 
y de Desarrollo Regional y 
Municipal  (INDERM), Vir-
gilio Crespo Méndez y Janet 
Karina Uc Sabido, respecti-
vamente, Vila Dosal constató 
los trabajos de construcción.

Mauricio Vila entrega trabajos de remodelación de 
Centros de Salud en comisarías de Peto, Yucatán

DE LA REDACCIÓN

PETO

El delegado del IMSS en Yu-
catán, Alonso Juan Sansores 
Río, aseguró que el incre-
mento de casos de Covid-19 
en el estado no representa 
una situación alarmante de-
bido a que se trata de una pa-
tología ambulatoria y que la 
buena respuesta de la ciuda-
danía a las campañas de va-
cunación ha sido clave para 
evitar una emergencia sani-
taria. Dijo que el principal 
incremento fue registrado 
durante el mes de junio y en 
los días de este mes ya se ha 
comenzado a notar el decre-
mento en los casos.

“No hay ningún incre-
mento alarmante del tema, 
nosotros vimos un repunte 
en junio y ahorita vemos un 
ligero descenso en julio, esto 
qué significa: que efectiva-
mente con las medidas de 
protección y de contención 
no ha habido una saturación 
en ninguna de las unidades”.  

Explicó que se trata de 
una enfermedad que causa 
cierto malestar, pero no re-
quiere de ingreso hospita-
larios, aunque sí se puede 
agravar en pacientes vul-
nerables, que son quienes 
presentan comorbilidades 
como hipertensión, diabe-
tes, obesidad, entre otras. 

El delegado también ex-
plicó que durante la tem-
porada de lluvias es común 
el incremento de enferme-
dades transmitidas por vec-
tor, como el dengue, zika o 
chikungunya, así como las 
infecciones gastrointesti-
nales, pero aseguró que el 
instituto cuenta con la ca-
pacidad para atender estas 
situaciones. 

Llamó a la ciudadanía a 
acudir a su Unidad de Me-
dicina Familiar correspon-
diente en caso de presentar 
síntomas como dolor esto-
macal, dolor de cabeza, eva-
cuaciones diarréicas, princi-
palmente si se trata de per-
sonas menores de edad o de 
adultos mayores a 65 años. 

Delegado estatal del IMSS asegura que 
aumento de Covid-19 no es alarmante
La enfermedad es ambulatoria, lo que significa que no requiere hospitalización

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

▲ Sansores Río dijo que el principal incremento fue registrado durante el mes de junio y en los 
días de este mes ya se ha comenzado a notar el decremento en los casos. Foto Rodrigo Díaz
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A
licia Bárcena, la próxima 
secretaria de medio am-
biente en el gabinete de la 
Dra. Sheinbaum, ha dicho 

con énfasis que México debe em-
prender una gran cruzada de restau-
ración de los ecosistemas dañados o 
perturbados, y tiene toda la razón: 
es urgente que esa cruzada inicie a 
la brevedad, y que la restauración 
se lleve a cabo con bases técnicas y 
científicas sólidas, y con una visión 
programática que permita jerarqui-
zar prioridades y ordenar esfuerzos, 
de modo que no se trate de una 
suerte de escopetazo que salpique 
de municiones restauradoras a las 
múltiples regiones del territorio na-
cional, a sabiendas de que todas han 
sufrido algún tipo y grado de de-
terioro. Determinar qué restaurar, 
cómo y en qué momento no es una 
cuestión trivial, sobre todo cuando 
se parte del hecho de que los recur-
sos destinados a atender la proble-
mática ambiental nacional han sido 
siempre insuficientes, además de 
que han tendido consistentemente 
a disminuir año con año desde hace 
ya casi un cuarto de siglo.

Y es que nos guste o no, la 
restauración de un ecosistema 
cuesta, y si se pretende de veras 
emprenderla, y llevarla a la escala 
de una “gran cruzada nacional” 
implica persuadir a los integran-
tes del congreso de que hay que 
destinar a ello un importante 
monto de recursos en el presu-
puesto de egresos de la federación, 
que de otra manera serían desti-
nados a obras emblemáticas, como 
trenes, puertos y aeropuertos, o 
a subsidios diversos, que suelen 
ser mucho más atractivos para los 
actores políticos dominantes, que 
la atención de ecosistemas que no 
reportan votos en el corto plazo.

Un ejemplo que merece la pena 
considerar es el del río Sena, en París. 
Cuando se decidió que sería buena 
idea llevar a cabo la jornada inaugu-
ral de los próximos juegos olímpicos 
a lo largo de un tramo de este cuerpo 
de agua, firma paisajística de la 
otrora “ciudad luz”, el gobierno fran-
cés llevaba ya un rato considerable 
haciendo esfuerzos por sanear la que 
había acabado por ser una cuenca 
sumamente contaminada. Ahora, 
para demostrar que han logrado que 
cuente con agua de una calidad acep-
table, la alcaldesa de la ciudad de 
París, junto con algunos otros funcio-
narios, se ha dado un chapuzón en 
el río. Quizá podría pensarse ese ha 
sido el baño más caro de la historia: 

Francia invirtió, hasta la fecha, unos 
mil cuatrocientos millones de euros; 
es decir, la friolera de 27 mil 366 mi-
llones 810 mil pesos. Solamente para 
sanear el cauce de un río.

El presupuesto total de la Se-
marnat para 2024 fue de 70 mil 
245 millones 482 mil 465 pesos, 
7 por ciento menor al asignado 
para el año inmediato anterior. 
Creo que se puede afirmar que la 
restauración del río Sena no tiene 
por qué resultar más cara que la 
de un ecosistema mexicano, de 
manera que si se empleara la to-
talidad del presupuesto destinado 
al sector ambiental –asumiendo 
que no continuará disminuyendo 
año con año– alcanzaría más o 
menos para restaurar 2 y media 
cuencas de dimensiones equiva-
lentes a la del olímpico río pari-
sino. Y eso es solamente restau-
ración. Están además todas las 
acciones que el gobierno federal 
debe llevar a cabo para atender la 
política ambiental nacional.

Aún concediendo que la res-
tauración es una labor de largo 
aliento, y no se termina en un 
solo año de acción, si se prorra-
tea el costo de la restauración a 
los seis años de la administración 
que iniciará a fines de este año, el 
tamaño de la cobija presupuestal 
no alcanzará para cubrir todos 
los frentes que la Semarnat y sus 

organismos desconcentrados ten-
drán que intentar atender.

A esto hay que añadir las difi-
cultades técnicas de la restaura-
ción de ecosistemas: restaurar una 
selva no equivale a emprender 
un programa “agrosocial”, como 
“sembrando vida”. Tampoco la re-
forestación monda y lironda es 
restauración ecológica, como no 
lo es el tratamiento del agua sin 
más. En fin, que el reto técnico 
de restaurar el ambiente deterio-
rado implica decisiones de alcance 
transversal (intersectorial), y par-
ticipación multidisciplinaria, y en 
ella debieran colaborar académi-
cos, sociedad civil organizada, au-
toridades locales y comunidades.

Bien visto, el reto que se ha 
echado encima Alicia Bárcena al 
ofrecer una cruzada nacional de 
restauración de ecosistemas dete-
riorados es francamente colosal. 
Requerirá de toda su capacidad 
de organización, talento negocia-
dor, conocimiento y capacidad 
de convocatoria. Requerirá tam-
bién del respaldo de la presidenta 
Sheinbaum, y de su autoridad para 
hacer que las cabezas de los sectores 
de desarrollo rural, economía, cien-
cia, comunicaciones y transportes, 
hacienda y salud, entre otros, se 
muestren dispuestos a colaborar 
bajo la conducción del sector am-
biental. Se dice fácil. Como también 

resulta fácil entender que, para en-
frentar una tarea de esta enver-
gadura, se requiere el respaldo de 
quienes quieren y pueden efectuar 
aportaciones positivas, y que sin 
duda son los dueños de la tierra, 
ejidatarios, pequeños propietarios 
y avecindados, de manera muy es-
pecial los pueblos originarios, y las 
organizaciones ambientalistas.

Se requiere entonces afirmar la 
prevalencia de un propósito común 
entre un colectivo variopinto de 
actores sociales, que responden a 
intereses diferentes, a veces com-
plementarios, y otras incluso con-
tradictorios. No se trata aquí de otor-
garle una confianza ciega a la au-
toridad federal, sino de ofrecerle lo 
que en las asambleas de la facultad 
llamábamos un “apoyo crítico”. Di-
cho de otra manera, creo que es hora 
de ofrecer a Alicia el respaldo de 
la enorme masa crítica de saberes, 
organización, respaldo económico, 
acceso a fuentes de financiamiento, 
y prestar este formidable capital hu-
mano para construir con eficacia la 
propuesta cruzada. El famoso apoyo 
crítico demanda, por una parte, exi-
gir una escucha abierta, dispuesta 
y efectiva; y por otra, demandar 
veracidad, transparencia, y respeto 
al saber ajeno. No más epítetos del 
estilo de “pseudoambientalistas”.

roblesdeb1@hotmail.com

El costo de la restauración

RAFAEL ROBLES DE BENITO

▲ “Se requiere el respaldo de quienes quieren y pueden efectuar aportaciones positivas, y que sin duda son los dueños 

de la tierra, ejidatarios, pequeños propietarios y avecindados, de manera muy especial los pueblos originarios”. Foto Ap
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L
a tragedia de la vejez no es 

que uno sea viejo, sino que 

uno es joven. No se acor-
daba quién lo había dicho, 

ni cuándo ni dónde; en realidad, 
no se acordaba de muchísimas co-
sas. No se acordaba del año en que 
vivimos; no se acordaba ni del 
día. Confundía los nombres de las 
personas, y en ocasiones incluso 
los confundía: intentó besar a una 
mujer parecida a su esposa. 

La memoria no era lo único 
que le fallaba: le costaba mucho 
caminar; sentía que sus pies se 
arrastraban en el fango, torpes, sin 
coordinación. Varias veces estuvo 
a punto de caerse. Le costaba re-
accionar, y le tomaba una eterni-
dad voltearse o cambiar de ritmo. 
El tiempo comenzó a hacerse más 
lento, ajeno al frenesí del instante. 

La lentitud sólo era un síntoma 
del dolor. El idioma del sufrimiento 
se traducía en sus reacciones de 
trasatlántico: no era que su físico 

no pudiera reaccionar: la razón de 
su lentitud era para no sufrir los 
truenos de esos músculos y huesos 
bíblicos, tan viejos ya que olían a 
biblioteca. 

Intentaba domar el relámpago 
del dolor con un cóctel en las ma-
ñanas y tardes. Un carnaval de 
pastillas y píldoras escondían bajo 
fórmulas químicas achaques y 
calambres. Una de esas pastillas, 
minúscula ojiva atómica, le cau-
saba alucinaciones. Se dio cuenta 
cuando vio, una noche de insom-
nio, a su hijo muerto. 

Le tendía la mano a personas 
que nadie más veía, se intentaba 
sentar en sillas inexistentes; ha-
blaba con elfos y gnomos, se reía 
en velorios, intentó patinar en un 
bautizo. Pero prefería sumergirse 
en ese éter al taladro de los años. 
Nadie, se justificaba, se da cuenta. 
Nadie, repetía. En las noches, 
cuando los químicos se convertían 
en rocío, recordaba sus ridículos. 

Aún así, y cuando los síntomas 
de la senilidad se habían conver-
tido en comidilla de sobremesa —en 

botana de cantina— nadie se atre-
vió a ponerle un espejo, tal vez en 
un acto de misericordia; tal vez, de 
miedo. Y ese silencio reforzaba la le-
tanía con la que se arrullaba en las 
noches de penitencia. Él no contaba 
ovejas, hacía una recapitulación de 
absurdos que abortaban sueños.

La vejez existe cuando se empieza 

a decir: nunca me he sentido tan 

joven. Y él no dejaba de repetirlo, 
pero de su cerebro, ya ciénaga, co-
menzaron a brotar borbotones de 
palabras incomprensibles; fuente 
de frases divorciadas de la lógica. 
La palabra loco dejó de susurrarse 
y comenzó a pronunciarse en voz 
alta, tan alta que rasgaba la piel, 
como cuchillo; tan alta que incluso 
él la escuchaba. Se escupía desde el 
desdén de la juventud. 

Porque él no estaba loco; él, 
simplemente, estaba viejo, aun-
que lo negara. Ya no era el de 
antes. Caminaba ya por un sen-
dero que sólo conocen los que ya 
lo hicieron, sufriendo los laberin-
tos del recuerdo y los recovecos 
del olvido. Un precipicio lejos del 

principio, en el que ya se ve, en un 
horizonte que se agranda, el fin. 

Fue en esa certeza, tal vez la 
última, en la que se reconoció an-
ciano, y que ya no era capaz de 
hacer lo que hacía antes. Fue en 
ese instante de lucidez cuando 
supo que era momento de aceptar 
y abrazar el destino —el suyo y 
el de todos. Comenzó, entonces, 
a caminar a su propio ritmo, sin 
prisas, para disfrutar las vistas de 
ese nuevo tramo. 

Hay noches en las que añora su 
vida anterior, en las que extraña 
el poder despertarse sin dolor al-
guno. Esa marea de recuerdos, sin 
embargo, no ahuyenta los sueños, 
sino que los vivifica, tanto que 
dan coletazos y los oye respirar. 
Hay noches en las que no quiere 
dormir, y aprovechar así todos los 
segundos que le quedan. Aún así, 
aún viejo, es feliz. Un viejo feliz, 
con la certeza que el secreto no es 

otra cosa que un pacto honrado con 

la soledad.

pcicero@8am.com.mx

No es mundo para viejos
PABLO A. CICERO

▲ “Fue en esa certeza, tal vez la última, en la que se reconoció anciano, y que ya no era capaz de hacer lo que hacía antes. Fue en ese instante de lucidez 
cuando supo que era momento de aceptar y abrazar el destino —el suyo y el de todos. Comenzó, entonces, a caminar a su propio ritmo”. Foto Reuters
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▲ En las profundidades del océano Pacífico, frente a las costas de México, científi-
cos descubrieron que el oxígeno no proviene de organismos vivos, sino de nódulos 
polimetálicos, una especie de guijarros, lo que pone en duda la teoría sobre los orí-

genes de la vida, según un estudio. Este extraño “oxígeno negro” es producido me-
diante un proceso diferente a la fotosíntesis, a más de 4 mil metros de profundidad, 
en la llanura abisal. Foto NOAA / Centro Oceanográfico Nacional de Gran Bretaña
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En las profundidades del 
océano Pacífico, frente a 
las costas de México, cien-
tíficos han descubierto que 
el oxígeno no proviene de 
organismos vivos, sino de 
nódulos polimetálicos, una 
especie de guijarros, lo que 
pone en duda la teoría sobre 
los orígenes de la vida, se-
gún un estudio.

Este extraño “oxígeno 
negro” es producido me-
diante un proceso diferente 
a la fotosíntesis, a más de 4 
mil metros de profundidad, 
en la llanura abisal de la 
zona de fractura de Clarion-
Clipperton, en el centro del 

Pacífico, frente a la costa 
oeste de México.

Los nódulos polimetálicos 
son concreciones minerales 
ricas en metales (manganeso, 
cobre y cobalto, entre otros), 
muy buscados por el sector 
industrial para la fabricación 
de baterías, aerogeneradores 
o paneles fotovoltaicos.

Un barco de la Asocia-
ción Escocesa para las Cien-
cias Marinas (SAMS) tomaba 
muestras en la zona para 
evaluar el impacto de esa 
prospección de metales en 
un ecosistema que alberga 
especies animales únicas, 
que sobreviven sin luz.

“Intentábamos medir el 
consumo de oxígeno en el 
fondo oceánico mediante 
las denominadas cámaras 

bentónicas”, dijo Andrew 
Sweetman, primer autor 
del estudio publicado en 
Nature Geoscience.

El proceso consiste en de-
positar esas campanas sobre el 
sedimento marino y observar 
cómo disminuye la concen-
tración de oxígeno en el agua 
en su interior, a medida que es 
absorbido por la respiración 
de los organismos vivos.

Pero sucedió lo contrario: 
“el oxígeno aumentaba en el 
agua sobre los sedimentos, 
en completa oscuridad, sin 
fotosíntesis”, explicó Sweet-
man, responsable del grupo 
de investigación en ecología 
y biogeoquímica de fondos 
marinos de SAMS.

La sorpresa fue tal, que 
los investigadores pensaron 

que sus sensores submarinos 
arrojaban datos defectuosos.

Los expertos repitieron el 
experimento a bordo de su 
barco para ver si lo mismo 
ocurría en la superficie. Y 
una vez más observaron 
que el oxígeno aumentaba 
en esas muestras de sedi-
mentos, en oscuridad total.

“Detectamos en la superfi-
cie de los nódulos una tensión 
eléctrica casi tan alta como en 
una pila AA”, describió Sweet-
man, que comparó los nódulos 
a baterías dentro de las rocas.

Estas sorprendentes pro-
piedades podrían ser el ori-
gen de un proceso de elec-
trólisis del agua, que separa 
sus moléculas en hidrógeno 
y oxígeno, utilizando una 
corriente eléctrica.

Esta reacción química 
se produce a partir de 1.5 
voltios, típicamente la carga 
de una pila AA, que los nó-
dulos alcanzan cuando es-
tán agrupados, explica un 
comunicado de la asociación 
SAMS adjunto al estudio.

“El descubrimiento de la 
producción de oxígeno por un 
proceso diferente a la fotosín-
tesis nos lleva a replantear-
nos cómo apareció la vida en 
la Tierra”, comentó Nicholas 
Owens, director de SAMS.

La visión “convencional” 
es que el oxígeno “se pro-
dujo por primera vez hace 
unos 3 mil millones de años 
por cianobacterias, lo que 
llevó al desarrollo de orga-
nismos más complejos”, ex-
plica el científico.

Científicos hallan material que es capaz de producir 
oxígeno sin fotosíntesis, al fondo del océano Pacífico

AFP

PARÍS

Eslovaquia ha sacrificado a 
41 osos pardos considerados 
peligrosos en lo que va de 
año, a pesar de que la espe-
cie está protegida en Europa, 
para prevenir nuevos ata-
ques a la población, según 
informó este martes la Au-
toridad de Protección de la 
Naturaleza (SOPSR) del país.

“En la mayoría de los ca-
sos, se trataba de ejemplares 
problemáticos para los que se 
aprobó la autorización para 
sacrificarlos”, explicó el direc-
tor de SOPSR, Stefan Kysel.

De estos, 30 osos fueron 
abatidos por la autoridad 
estatal y once por asociacio-
nes de cazadores.

“Esos osos salían de su 
hábitat natural y a menudo 
ponían en riesgo la segu-
ridad de los residentes y 
sus propiedades, sin mos-
trar signos de miedo hacia 
las personas, ya que fueron 

ahuyentados de zonas ha-
bitadas”, añadió Kysel.

El gobierno eslovaco ha 
decidido mantener la pro-
hibición general de caza de 
osos, pero propone que las 
entidades de cazadores sean 
las encargadas de sacrificar 
a estos animales con permi-
sos no transferibles, con el 
fin de evitar el uso comer-
cial de los mismos.

Cerca de mil 300 osos par-
dos habitan en Eslovaquia, 
y su presencia ha generado 
preocupación en los últimos 
meses debido a repetidos 
ataques a la ciudadanía.

En primavera, más de una 
docena de personas resulta-
ron heridas por ataques de 
oso, algunas de gravedad, y 
en marzo, un turista murió 
mientras huía de uno.

En respuesta a estos 
incidentes, el Parlamento 
eslovaco presentó en mayo 
una legislación para per-
mitir el sacrificio de osos 
peligrosos sin demasiados 
procesos burocráticos.

Eslovaquia sacrifica más de 40 osos 
para prevenir ataques a la población
Las autoridades señalan que los animales salían a menudo de su hábitat natural

EFE

PRAGA

▲ Alrededor de mil 300 osos pardos habitan en Eslovaquia, y su presencia ha generado 
preocupación en los últimos meses debido a repetidos ataques a la ciudadanía. Foto Reuters
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El acervo permanente del 
Museo Nacional de San Car-
los (MNSC) de la Ciudad de 
México es el protagonista de 

Tradición, reforma y vanguar-

dia, exposición que ofrece un 
panorama sobre los cambios 
y permanencias que ha te-
nido el arte occidental a lo 
largo de casi 500 años, desde 
el siglo XVI hasta las prime-
ras décadas del siglo pasado, 
así como el papel que ha 
desempeñado en diferentes 
contextos históricos.

Hacia ese fin, Mariano 
Meza Marroquín y Zyanya 
Ortega, curadores del 
MNSC, seleccionaron 104 
obras de las más de 2 mil 
que resguarda la colección. 

“A partir de la conformación 
de las obras que se hallan en 
la Academia de San Carlos, 
quisimos ver los puntos en 
que se concentran su inte-
rés a fin de adquirir las pin-
turas”, expresa Ortega a La 

Jornada.

Estos “puntos de inte-
rés” se ven reflejados en 
los seis núcleos temáticos: 
Renacimiento; Reformar el 
arte, destruir la idolatría; 
Arte francés: Rector del 
buen gusto, la razón y la 
galantería; Explosión de las 
pasiones y nostalgia por el 
pasado; La Academia de San 
Carlos en México y Moder-
nismos.

La exposición no es del 
todo cronológica, ya que 
el módulo Renacimiento 

Luce museo de San Carlos 
“sus caras conocidas” y las 
“obras más queridas”

MERRY MACMASTERS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La exposición ofrece un panorama sobre los cambios y permanencias que ha tenido el 
arte occidental a lo largo de casi 500 años, desde el siglo XVI. Foto INBAL

Si pienso en mi vida per-
sonal, los únicos momentos 
en los que me sentí comple-
tamente libre de las cade-
nas del capitalismo fueron 
en los que estuve profun-
damente involucrada en el 
amor, asegura en entrevista 
con La Jornada la escritora y 
periodista italiana Jennifer 
Guerra, quien en su libro El 

capital amoroso: Manifiesto 

por un eros político y revolu-

cionario explica el potencial 
del amor ágape (reflexivo 
y desinteresado) como una 
de las acciones más anti-
sistema, revolucionarias y 
valientes que podemos em-
prender para cambiar nues-
tra sociedad.

Publicado originalmente 
en italiano, y traducido al 
español por Antonio Antón 
con el sello editorial Akal, 
la autora realiza un diag-
nóstico de lo que implica 
amar en una época en la 

que las relaciones se basan 
en el intercambio, la utilidad 
y la conveniencia, bajo un 
sistema que ha logrado que 
permanezcamos cada vez 
más divididos y en constante 
competencia unos con otros.

En el ensayo, la perio-
dista también profundiza en 
el análisis feminista que se 
ha hecho del amor ágape a 
partir de la propuesta de la 
escritora estadunidense Bell 
Hooks. Dicho concepto aboga 
por colocar de forma radi-
cal el amor en el centro de 
nuestras vidas y hacer que 
reverbere en la comunidad.

“Para mí, el aspecto revo-
lucionario del ágape es que 
es ‘inútil’, no produce nada. 
A lo sumo se reproduce, 
mientras nuestro sistema 
económico y político siem-
pre quiere que produzcamos 
y acumulemos cada vez más. 
Amar es liberador de esta 
manera”, enfatizó.

Guerra aborda también 
los diversos discursos exis-
tentes sobre el amor, desta-
cando el papel que ha tenido 

el mito del amor romántico 
como ideología impuesta a 
las mujeres para justificar 
el matrimonio heterosexual, 
cuando dicha institución 
perdió su función como 
transacción económica.

“Hoy día, este mito per-
siste en nuestra cultura y en 
nuestro imaginario colec-
tivo. El feminismo ha ayu-
dado mucho a las mujeres a 
deconstruir esta narrativa, 
a pesar de su presencia en 
los medios, mientras los 
hombres todavía sienten la 
presión de su papel estanda-
rizado en una pareja román-
tica como ser un ‘caballero’ o 
mantener a la familia”, dijo.

En el manifiesto también 
se problematiza el papel que 
tiene el amor en tiempos de 
neoliberalismo y su impera-
tivo de productividad, que ha 
colonizado todos los aspectos 
de nuestras vidas, incluso 
nuestro mundo emocional.

“La mayor parte de nues-
tro día lo dedicamos al tra-
bajo, y el tiempo que nos 
queda para el amor es resi-

dual; además, es cualitativa-
mente malo, sobre todo por-
que estamos cansados, pero 
también porque nuestro 
tiempo ‘libre’ está dominado 
por pensar en el trabajo.

“Es como si nunca nos 
abandonara, incluso cuando 
deberíamos descansar o pa-
sar tiempo con las personas 
que amamos. Desafortu-
nadamente, esto nos quita 
la liberación que conlleva 
amar a alguien, porque se 
convierte en una tarea que 
tenemos que gestionar en 
nuestra vida de alguna ma-
nera”, enfatizó.

En este rubro vale des-
tacar la forma en la que el 
imaginario colectivo está 
dominado por una visión 
performativa del amor, en la 
que los sentimientos deben 
demostrarse con grandes 
gestos en el contexto de cli-
chés de comedias románti-
cas, donde un amante persi-
gue al otro en el aeropuerto 
y detiene el avión para de-
cirle: ‘‘te amo”. Frente a esta 
idea, la autora puntualiza: 

Amar no es sólo un senti-
miento: es una acción, algo 
que haces día a día.

Sobre el “trabajo repro-
ductivo”, acuñado en los 
años 70 por feministas mar-
xistas para señalar cómo las 
mujeres reproducen mate-
rialmente la fuerza de tra-
bajo dando a luz, pero tam-
bién aseguran la continui-
dad del trabajo productivo 
educando a los hijos, lim-
piando la casa y cuidando la 
vida emocional de la fami-
lia, la autora dijo que en la 
actualidad también existe el 
trabajo emocional.

“Es una forma de trabajo 
reproductivo, pero que se 
extiende más allá de los lí-
mites de la familia. Se espera 
que las mujeres respondan a 
las necesidades emocionales 
de las personas, resuelvan 
conflictos y eduquen a las 
personas (especialmente a 
los hombres). Es la razón por 
la que tantas mujeres traba-
jan en servicios, educación o 
puestos de mando interme-
dio”, detalló la escritora.

Jennifer Guerra explica el amor como 
una acción de valientes y anti sistema
JESÚS ABRAHAM HERNÁNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO
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incluye el óleo El carro del 

sol (c. 1857), de Pilar de la 
Hidalga (1843-1901), por su 
composición.

Tradición, reforma y 

vanguardia ofrece a la vez 
un recorrido de caras co-
nocidas y obras queridas 
por el público del MNSC. 
Muchos de los cuadros han 
sido requeridos para exhi-
biciones anteriores, de allí 
la familiaridad. Entre ellas 
están: Adán y Eva (1530), de 
Lucas Cranach El Viejo; San 

Juan Bautista niño (c. 1855), 
atribuido a alguien cercano 
al taller de Jean-Auguste-
Dominique Ingres; La pu-

rísima concepción (siglo 
XVII), de Cristóbal de Vi-
llalpando, y Efecto de luna 

en Bayona (1897), de Gui-
llermo Gómez Gil.

Del catalán Pelegrín 
Clavé y Roque se exhibe el 
óleo La demencia de Isabel 

de Portugal (c. 1855) y los 
retratos del arquitecto Lo-
renzo de la Hidalgo y de su 
esposa, Ana García Icazbal-
ceta, ambos de 1851. Clavé, 
ex director de la Academia 
de San Carlos, animaba a sus 
alumnos a representar pai-
sajes del Antiguo y Nuevo 
Testamento, y del pasado re-
moto, como un medio para 
criticar y/o reflexionar so-
bre los acontecimientos del 
presente.

Otra obra familiar es 

Autorretrato (1907), de Ger-

mán Gerdovius (1867-1937), 
obra que le valió una me-
dalla de oro en la Escuela 
de Múnich, donde estudió 
después de la Academia de 
San Carlos. Más adelante, 
en el núcleo Modernismos, 
se exhiben óleos de este 
representante del Roman-
ticismo. También, el cuadro 
Anciano español (1930), de 
su discípula Pilar Calvo.

Ortega señala que tanto 
Gerdovius como Calvo 

“son dos artistas que si bien 
han estado recibiendo mu-
cha atención, todavía falta 
mucho por estudiar sobre 
ellos”. En especial Calvo 
(1913-1986): “Su madre le 
enseñó a pintar en un pri-
mer momento. Alrededor 
de 1930 ingresó al taller 
de Gerdovius, donde per-
maneció un lustro. Luego, 
viajó a Europa y realizó 
su primera exposición in-
dividual en Nueva York. 

De regreso a México, se 
abrió camino en el mundo 
del arte. De 1942 a 1944 
realizó un mural en el hotel 
Posada del Sol. El Palacio 
de Bellas Artes fue el lugar 
de su primera exposición 
individual durante 1944”.

De acuerdo con Ortega, 
las mujeres artistas presen-
tes en la exposición dialo-
gan con su contexto, con 
sus contemporáneos, con 
los colegas que también pro-

ducían. Está el caso de la 
pintora flamenca Johanna 
Vergouwen, quien participa 
con el óleo Encuentro de Da-

vid y Abigail (1673).
Otra sorpresa de la mues-

tra es el díptico atribuido 
al belga Gaspar de Crayer 
(1584-1669), que estuvo mu-
cho tiempo en bodega.

El Museo Nacional de 
San Carlos se ubica en Mé-
xico Tenochtitlan 50, colo-
nia Tabacalera.

Muchos de los 

cuadros han sido 

requeridos para 

exhibiciones 

anteriores, de allí 

la familiaridad

Tanto Gerdovius 

como Calvo 

“son dos artistas 

que han estado 

recibiendo 

mucha atención”

VIENE DE LA PÁGINA 20
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Francia-EU, en el arranque del 
futbol de los Juegos Olímpicos

¡Que comiencen los juegos!
El torneo olímpico de 

futbol varonil, condicionado 
al tratarse de jugadores Sub-
23, menos tres excepciones, 
arranca este miércoles en 
París 2024 con la ausencia 
del campeón en las dos últi-
mas ediciones, Brasil, y con 
España, Francia y Argentina 
repitiendo el favoritismo de 
las últimas grandes competi-
ciones, Mundial, Eurocopa y 
Copa América.

La selección brasileña, 
que se coronó en Río 2016 y 
Tokio 2020, es la gran baja de 
un torneo con una estricta 
fase de clasificación, sólo con 
16 equipos ganándose el bo-
leto olímpico, con plazas di-
vididas por confederaciones.

Un campeonato que, 
desde que se estableciera 
el formato Sub-23 en Bar-
celona 1992, sólo ha ganado 
una vez una selección eu-
ropea: España en sus Juegos 
de casa. Ahora, “La Roja” 
ganaría bronce, de acuerdo 
con predicciones de “Sports 
Illustrated”, detrás de Fran-
cia y Argentina. Las pri-
meras competencias en la 
justa de París son los par-
tidos que involucran a es-
pañoles y argentinos, ante 
Uzbekistán y Marruecos, 
respectivamente. Ambos 
estaban programados a las 

siete de la mañana (tiempo 
del centro de México).

A las 9 horas se enfren-
tarán Egipto y el debutante 
República Dominicana y 
Guinea y Nueva Zelanda; a 
las 11 de la mañana comen-
zarán los encuentros Japón-
Paraguay e Irak-Ucrania y, a 
las 13 horas, chocarán Mali 
e Israel y Francia y Estados 
Unidos. Los anfitriones son 
dirigidos por Thierry Henry 
y cuentan con un plantel 
lleno de talento, que fue pri-
vado de varios jugadores de 
muy buen nivel, pues sus 
clubes no les prestaron. Se 
medirán en Marsella a la es-
cuadra estadunidense, con 
la cual empataron 2-2 en un 

amistoso a finales de marzo.
La máxima justa de-

portiva será inaugurada 
el viernes, pero desde 
este miércoles (la jornada 
también incluye rugby 7) 
y jueves (futbol femenil, 
rugby 7 y tiro con arco) ya 
hay competencias. En el 
rugby, deporte muy popu-
lar en Francia, los favoritos 
para conquistar el oro son 
Fiji (en la rama varonil) y 
Nueva Zelanda (femenil), 
según “Sports Illustrated”.

Este miércoles y jueves, 
las transmisiones serán por 
Tudn y Claro Sports.

Los primeros mexicanos 
en entrar en acción serán 
los arqueros y lo harán el 

jueves por la madrugada. 
La clasificación individual 
femenil será a partir de la 
1:30 de la mañana y la va-
ronil desde las 6:15 horas.

Mientras tanto, la actriz 
Salma Hayek llevó el mar-
tes la antorcha olímpica, en 
el Palacio de Versalles.

En un torneo de futbol 
abierto a las sorpresas al 
tener el condicionante Sub-
23, Marruecos, Ucrania e 
Israel aparecen como selec-
ciones de menor nivel, pero 
con jugadores dispuestos a 
liderar a sus equipos a lle-
gar lejos. Ucrania e Israel, 
cada uno lidiando con una 
guerra, tienen en el balom-
pié una vía de escape.

EFE  

DE LA REDACCIÓN

PARÍS

 Salma Hayek, con la antorcha olímpica en el Palacio de Versalles. Foto @Paris2024

Los arqueros mexicanos se alistan para entrar en acción en París 2024

Olvera, Souza, Verde y Hernández le darían medallas a México: Sports Illustrated

Tulum.- De acuerdo con pre-

dicciones de “Sports Illustra-

ted”, México tendría en París 

su mejor actuación en cuanto 

a medallas totales en unos 

Juegos Olímpicos desde Lon-

dres 2012, donde conquistó 

ocho preseas.

Para Brian Cazeneuve, pe-

riodista de dicha publicación, 

la delegación tricolor ganará 

seis medallas, dos de ellas de 

oro, por conducto de Alejandra 

Valencia (tiro con arco) y Car-

los Sansores (taekwondo). Si 

logra par de preseas áureas, 

el país igualará su mayor total 

de títulos en una justa desde 

Beijing 2008, juegos en los 

que María del Rosario Espi-

noza y Guillermo Pérez, de 

taekwondo, alcanzaron lo más 

alto del podio.

México suma 13 oros en su his-

toria, tres de ellos conseguidos 

en casa en 1968. Ese trío de 

cetros son la máxima cifra en 

unos juegos para el país.

“Sports Illustrated” también 

pone como medallistas en 

la capital francesa a Osmar 

Olvera (plata, trampolín de 

tres metros); Emiliano Her-

nández (bronce, pentatlón 

moderno); Daniela Souza 

(bronce, taekwondo) y 

Marco Verde (bronce, boxeo, 

71 kilogramos).

Asimismo, en el tenis, Coco 

Gauff, la estadunidense que 

fue campeona de dobles en la 

Copa Mundial Yucatán, se lle-

varía plata en singles, detrás 

de la polaca Iga Swiatek, y 

bronce en dobles, donde hará 

pareja con Jessica Pegula, in-

dica la prestigiosa revista.

Estados Unidos barrería con 

las pruebas de velocidad en el 

atletismo al imponerse Noah 

Lyles en 100 y 200 metros, así 

como Sha’Carri Richardson y 

Gabby Thomas en los 100 y 

200, respectivamente. 

DE LA REDACCIÓN

París.- Andy Murray, dos ve-

ces campeón olímpico de in-

dividuales, confirmó el martes 

que pondrá fin a su carrera la 

semana próxima en los Juegos 

de París.

“Ya estoy en París para mi 

último torneo de tenis”, dijo el 

británico de 37 años en la red 

social X. El tenis de la máxima 

justa deportiva arrancará el sá-

bado en Roland Garros.

Asimismo, el italiano Jannik 

Sinner, el serbio Novak Djoko-

vic y el español Carlos Alcaraz, 

por este orden, lideran la rela-

ción de cabezas de serie del 

torneo masculino de los Olím-

picos, que sitúan a la polaca 

Iga Swiatek, la estadunidense 

Coco Gauff y la kazaja Elena 

Rybakina como referentes del 

cuadro femenil. Los cuadros de 

ambas ramas quedarán defini-

dos en el sorteo de este jueves.

Como muchos otros atletas, Al-

caraz y Rafael Nadal, su pareja 

en dobles, ya se preparan en la 

capital francesa. 

La selección de 
basquetbol femenil 
de EU arrolla a 
Alemania

La selección de basquetbol fe-

menil de Estados Unidos, que 

busca mantener su dominio en 

los Juegos Olímpicos con un 

róster lleno de figuras de la 

WNBA, superó 84-57 a Alema-

nia en un partido de prepara-

ción celebrado en Londres.

Márquez aceptó 
oferta del Tricolor 
para salir de su zona 
de confort

Salir de su zona de confort y 

buscar un crecimiento en su 

carrera como entrenador fue-

ron los motivos que orillaron 

a Rafael Márquez a dejar su 

puesto con el Barcelona B para 

aceptar ser asistente en la se-

lección mexicana, señaló el ex 

capitán del Tricolor el martes.

AP, EFE Y DE LA REDACCIÓN

Andy Murray 
confirma que París 
2024 será su último 
torneo antes de 
retirarse



Simone Biles regresa a los 
Juegos Olímpicos en busca 
de la redención.

Tras una difícil experien-
cia en Tokio hace tres años, 
la estrella estadunidense es 
la favorita para coronarse en 
la gimnasia y conducir a su 
país de vuelta a la cima en la 
competencia por equipos.

A continuación, un vis-
tazo a una de las disciplina 
más atractivas de la máxima 
justa deportiva:

Figuras a seguir

—Simone Biles, Estados Uni-
dos: La campeona olímpica 
del concurso general en 2016 
va por su tercera participa-
ción en una justa olímpica a 
los 27 años. Ganó dos meda-
llas en Tokio (plata por equi-
pos y bronce en la viga) a 
pesar de retirarse de varias 
de las competencias para en-
focarse en su salud mental. 
Retomó el deporte el año pa-
sado y obtuvo su sexto título 
mundial en el concurso gene-
ral, cifra nunca antes vista.

—Sunisa Lee, Estados Uni-
dos: Se convirtió en la quinta 

mujer estadunidense en ga-
nar el oro olímpico en el “all 
around” después de subir a lo 
más alto del podio en Tokio. 

—Rebeca Andrade, Bra-
sil: En 2021 se convirtió en 
la primera sudamericana 
en ganar una presea en la 
final general individual, 
colgándose la plata detrás 
de Lee. Campeona mundial 
del concurso general en 

2022, Andrade es posible-
mente la mayor amenaza 
para ponerle fin al dominio 
de Estados Unidos en esta 
prueba en los Juegos.

—Daike Hashimoto, Ja-
pón: Siguió los pasos de su 
compatriota y símbolo de la 
gimnasia de su país, Kohei 
Uchimura, en Tokio, al obte-
ner el título en el concurso 
general en casa.

Temas

—Biles llevó la salud mental 
al primer plano de la con-
versación olímpica cuando 
le dio prioridad a su segu-
ridad por encima de sus as-
piraciones de medallas en 
Tokio. Cree que ahora está 
mejor preparada para lo 
que le espera en París.

—Rusia, el campeón olím-
pico defensor, no será parte de la 
justa (no se le permitió acudir a 
los eventos clasificatorios debido 
a la guerra en Ucrania), lo que 
convierte al equipo femenil de 
Estados Unidos en el claro fa-
vorito para recuperar el puesto 
más alto del deporte. Su mayor 
desafío posiblemente venga de 
manos de Brasil, y quizá, Francia.

—China y Japón disputa-
rían el oro en la rama mas-
culina, donde Estados Unidos 
podría colarse a un tercer 
lugar, tal como lo hizo en el 
reciente mundial.

Fechas

Las competencias, que ten-
drán como sede la Arena 
Bercy, comienzan este vier-
nes 27 con el clasificatorio 
masculino y terminan el 
cinco de agosto con finales 
por aparatos.

La selección de futbol fe-
menil de España va por el 
doblete en París 2024 luego 
de conquistar la copa del 
mundo. Estados Unidos, una 
potencia, tiene un equipo en 
reconstrucción que está sin 
la gran Alex Morgan.

Un vistazo al futbol feme-
nil de los Juegos Olímpicos:

Figuras

—Aitana Bonmatí, España: 
La reinante ganadora del 
Balón de Oro y el “The Best” 

de la FIFA fue una de las 
pilares del equipo que con-
quistó el mundial el año pa-
sado. Pieza clave del Barce-
lona, la volante de 26 años 
se consagró en las últimas 
dos ediciones de la Liga de 
Campeones femenil.

—Linda Caicedo, Colombia: 
Con 19 años, se ha establecido 
como una de las jugadoras 
más dinámicas del balompié 
de mujeres. Su historia es más 
admirable por haber supe-
rado un cáncer a los 15 años.

—Sophia Smith, Esta-
dos Unidos: La “MVP” de la 
liga estadunidense llega en 
plenitud. La atacante de 23 
años brilla con Portland.

Temas

—Después de un decepcio-
nante mundial, Estados Uni-
dos se embarca en su primer 
gran torneo con la nueva 
entrenadora Emma Hayes, 
quien dirigió al Chelsea. 

—España viene de ganar la 
copa del mundo, pero también 
fue remecida por escándalos. 
¿Podrá ser “La Roja” la primera 
selección que complete el do-
blete Mundial-Juegos? 

—La campeona defensora 
Canadá es una incógnita. Des-
pués de vencer a Suecia por 
penales en la final de Tokio, 
naufragó en la fase de grupos 
del mundial.

Fechas

El torneo femenil consiste de una 
fase de grupos, seguida por una 
etapa de eliminación directa. Las 
mujeres se alternarán los días de 
competencia con los hombres en 
sedes por toda Francia. La etapa de 
grupos arranca este jueves 25. Hay 
tres sectores de cuatro conjuntos 
cada uno. El A cuenta con Fran-
cia, Canadá, Colombia y Nueva 
Zelanda. El B incluye a Estados 
Unidos, Zambia, Alemania y Aus-
tralia. El C tiene a España, Japón, 
Nigeria y Brasil. Para “Sports Illus-
trated”, España se coronará, Aus-
tralia logrará la plata y Francia el 
bronce. El partido por el oro será el 
10 de agosto en París.

España, por el doblete en el futbol femenil; la colombiana Caicedo, figura a seguir 
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Biles, a redimirse en los Olímpicos; 
Andrade puede pelear por el oro
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La estadunidense, favorita para volver a la cúspide en la gimnasia artística  

▲ Estados Unidos es el primer equipo en la historia olímpica moderna 
en contar con múltiples campeonas. Arriba, Simone Biles. Foto Ap

¿Quién ganará más 
medallas de oro? Se 
espera gran duelo 
entre EU y China

Estados Unidos es el favorito 

para ganar la mayor canti-

dad de medallas en los Jue-

gos Olímpicos de París, que 

arrancan formalmente este 

fin de semana. Es poco pro-

bable que China supere a los 

estadunidenses en el total de 

preseas, pero tiene oportuni-

dad de ganar más medallas 

de oro que el equipo de las 

barras y las estrellas.

Aunque la gran justa destaca 

a grandes atletas individua-

les, también es un sustituto 

de la influencia geopolítica y 

el orgullo nacional.

Se proyecta que Estados Uni-

dos gane 112 preseas en ge-

neral: 39 de oro, 32 de plata 

y 41 de bronce. A su vez, se 

pronostica que China obten-

drá 86 en total: 34 de oro, 27 

de plata y 25 de bronce.

La proyección pertenece a 

Gracenote Sports de Niel-

sen, que proporciona aná-

lisis estadísticos para ligas 

deportivas de todo el mundo. 

También realiza un segui-

miento de las principales 

competiciones relacionadas 

con los deportes olímpicos 

antes de los Juegos.

Después de Estados Unidos 

y China, los siguientes con 

totales generales y totales de 

oro son: Gran Bretaña (63-

17), Francia (60-27), Australia 

(54-15), Japón (47-13), Italia 

(46-11), Alemania (35-11), 

Países Bajos (34-16), Corea 

del Sur (26-9).

Promociona Bach 
la magna justa 
deportiva como una 
fuerza unificadora 

En vísperas de los Juegos de 

París, el presidente del COI, 

Thomas Bach, promocionó 

la justa como una fuerza 

unificadora en un mundo de 

tendencias divisivas y “pro-

fundamente perturbadoras”. 

“Estamos siendo testigos 

de un nuevo orden mundial 

en ciernes”, dijo Bach. “En 

este mundo de división, los 

atletas personifican nuestra 

esperanza compartida de un 

futuro mejor”.

AP
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ECONOMÍA

La riqueza de los cinco hom-
bres más acaudalados de Mé-
xico ha crecido en promedio 
226.6 por ciento en la adminis-
tración del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, quien 
el fin de semana destacó que 

“no hay un empresario de los 
grandes que haya fracasado” 
durante su gobierno.

De acuerdo con las listas 
de Bloomberg, la riqueza 
conjunta de Carlos Slim, Ger-
mán Larrea, Ricardo Salinas, 
Alejandro Baillères y Juan 
Beckmann Vidal y su familia 
suma a la fecha 158 mil 630 
millones de dólares, cerca de 

una quinta parte de lo que 
hasta mayo de 2024 valía la 
deuda pública del país.

Durante la gestión de Ló-
pez Obrador, la riqueza de Car-
los Slim, presidente de Amé-
rica Móvil, aumentó 78.1 por 
ciento, de 52 mil 900 millones 
de dólares a 94 mil 200 mi-
llones; la de Germán Larrea, 
director ejecutivo de Grupo 

México, la minera más grande 
del país, y concesionario de la 
mayor extensión de vías de 
ferrocarril del país, despegó 
944.2 por ciento, al incremen-
tarse de 3 mil 600 a 37 mil 
800 millones dólares, y la de 
Ricardo Salinas Pliego, presi-
dente de Grupo Salinas, subió 
28.7 por ciento, de 10 mil 100 a 
13 mil millones de dólares.

El presidente de Grupo 
Bal, Alejandro Baillères, en-
tró recientemente a la lista 
de Bloomberg (pues antes el 
patrimonio neto de su fami-
lia se contabilizaba a partir 
de la de su padre, Alberto 
Baillères), con una riqueza 
que alcanza 6 mil 900 mi-

El Servicio de Administra-
ción Tributaria (SAT) au-
mentó en más del doble su 
recaudación producto de 
auditorías a contribuyen-
tes de todo tamaño. Pasó de 
captar 1.2 billones de pesos 
derivados de procesos de 
fiscalizaciones y otras ac-
tividades de promoción de 
cumplimiento entre 2012 y 
20218, a 3.4 billones de pe-
sos en lo que va de la actual 
administración.

En un comunicado, el or-
ganismo detalló que el in-
cremento en los ingresos se 
debe tanto a la fiscalización 
de pequeños y medianos 
contribuyentes, como a em-
presas que tienen recursos  
por más de mil 500 millones 
de pesos al año.

“De estos recursos, un 
billón 380 mil 812 millones 
de pesos se obtuvieron por 
auditorías a grandes con-
tribuyentes, un billón 56 
mil 576 millones de pesos 
por auditorías a pequeños 
y medianos contribuyen-
tes, mientras que por pro-
moción del cumplimiento 
(invitaciones) se obtuvieron 
945 mil 962 millones de pe-
sos”, desglosó el SAT.

El organismo enfatizó 
que el billón 380 mil 812 

millones de pesos ingresado 
por acciones de fiscalización 
a grandes contribuyen-
tes, forman parte del Plan 
Maestro implementado en 
la actual gestión del SAT y 
que se basa en auditorías 
para evitar planeaciones fis-
cales agresivas; incrementar 
la percepción de riesgo en 

los grandes contribuyentes 
y dar certidumbre jurídica.

“Para ello, se programaron 
auditorías con un enfoque 
más asertivo y con menor 
tiempo de fiscalización de 
hasta 5 ejercicios fiscales an-
teriores; se incentivó la au-
tocorrección y el cobro opor-
tuno; se eliminó el rezago de 

créditos fiscales y depuró la 
cartera; y se reforzó la veri-
ficación de la aplicación de 
saldos a favor de impuesto al 
valor agregado (IVA)”, explicó.

Datos del SAT muestran 
que los ingresos luego de una 
auditoría a grandes contribu-
yentes se disparó 106.1 por 
ciento en este sexenio. Es de-

cir, al menos se ha captado el 
doble que en la pasada admi-
nistración, cuando este tipo 
de recursos alcanzaron 500 
mil 423 millones de pesos.

Sólo en la mitad de 2024, 
la captación de recursos deri-
vada de tareas de fiscalización 
aumentó en 378 mil 173 millo-
nes de pesos, exhibió el SAT.

Aumentó en más del doble recaudación 
de auditorías a contribuyentes, dice SAT
El organismo pasó de captar 1.2 bdp derivados de procesos de fiscalizaciones y otras 

actividades entre 2012 y 2018, a 3.4 bdp en lo que va de la actual administración
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CIUDAD DE MÉXICO

PLAN MAESTRO EVITA PLANEACIONES FISCALES AGRESIVAS

▲ Sólo en la mitad de 2024, la captación de recursos derivada de tareas de fiscalización aumentó en 378 mil 173 mdp. Foto Rodrigo Díaz

Se duplicó la riqueza de 5 magnates mexicanos este sexenio
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El consejero delegado de 
Tesla, Elon Musk, anunció 
este martes que ha paralizado 
la construcción de la planta 
de montaje en México al 
menos hasta que se celebren 
las elecciones presidenciales 
en Estados Unidos, previstas 
para el 5 de noviembre.

“Creo que tenemos 
que ver lo que pasa con la 
elección. Trump ha dicho 
que pondrá aranceles a los 
vehículos producidos en 

México. Así que no tiene 
sentido invertir mucho en 
México si eso va pasar”, de-
claró Musk durante una te-
leconferencia con analistas 
y medios de comunicación.

Tesla había anunciado con 
anterioridad la construcción 
de una planta de montaje en 
México para producir auto-
móviles a partir de 2026.

Musk, que ha declarado 
públicamente su apoyo por 
Donald Trump y se ha com-
prometido a donar a su cam-
paña decenas de millones 
de dólares para facilitar que 
gane en la elección presiden-

cial en noviembre, añadió: 
“En estos momentos nos 
oponemos a Giga México”.

“Necesitamos ver como 
las cosas se desarrollan po-
líticamente”, continuó.

Tesla había empezado las 
labores de construcción de 
la Gigafactoría de México 
en Monterrey e incluso en 
febrero de este año, el gober-
nador del estado de Nueva 
León, Samuel García, ase-
guró que las obras se inicia-
rían en marzo de este año.

La construcción de la 
factoría, que fue anunciada 
en marzo de 2023 por Musk 

y que ha contado con sus-
tanciales ayudas estatales 
por parte de los Gobiernos 
mexicanos, ya había sido 
retrasada a finales de ese 
año por el empresario que 
justificó su decisión por los 
elevados tipos de interés.

El controvertido empresa-
rio también señaló este mar-
tes que Tesla está aumentando 
su producción en las factorías 
que ya cuenta y que futuros 
productos, como el robotaxi o 
el robot humanoide que de-
nomina Optimus, serán pro-
ducidos en la planta que la 
compañía tiene en Texas.

llones de dólares; en tanto, 
Juan Beckmann Vidal y su 
familia, propietarios de Becle, 
controladora de José Cuervo, 
aumentaron su fortuna 82.2 
por ciento, de 3 mil 700 a 6 
mil 700 millones de dólares.

El fin de semana López 
Obrador destacó que, a raíz 
de la política social impulsada 
durante su gestión, 30 millo-
nes de familias reciben alguna 
transferencia monetaria de 
programas sociales, y el resto 
de la población se beneficia 
con al aumento del consumo, 
de tal manera que “a todos los 
mexicanos les está yendo bien.

“Imagínense, no hay un 
empresario de los grandes que 
haya fracasado; al contrario, 
todos han tenido utilidades, y 
hay empresarios que han in-
crementado con su trabajo y 
con su capacidad empresarial, 
creando empleos y de manera 
legal, han aumentado hasta el 
doble su fortuna. Los banque-
ros, me da hasta pena decirlo, 
pero en el gobierno nuestro, 
el año pasado, este año, es 
cuando más ganancias han 
tenido los bancos en toda la 
historia de México”, comentó.

De acuerdo con la lista de 
Bloomberg, el paso de la admi-
nistración de López Obrador 
no significó una pérdida de 
riqueza para los hombres más 
ricos del país, quienes se ubi-
can en la cima de la acumu-
lación a nivel mundial. Carlos 
Slim ocupa el lugar 14 entre 
los más ricos y le sigue Ger-
mán Larrea en el sitio 41.

Luego aparecen Ricardo 
Salinas en el sitio 169; Alejan-
dro Baillères en el 408 y Juan 
Beckmann Vidal y en el 419.

Esta semana Brasil llevará 
al G-20 una propuesta para 
gravar con un mínimo de 2 
por ciento el patrimonio neto 
de los superricos del mundo. 
De acuerdo con Gabriel Zuc-
man, autor de la propuesta, 
son 3 mil individuos que en 
promedio sólo pagan una tasa 
neta de 0.3 por ciento.

VIENE DE LA PÁGINA 23

Brasil llevará 

al G-20 una 

propuesta para

gravar el 

patrimonio neto 

de los superricos

Musk paraliza construcción 
de fábrica de Tesla en México
EFE

WASHINGTON

▲ El magnate esperará a que pasen las elecciones presidenciales en Estados Unidos: “Trump ha dicho que pondrá aran-
celes a los vehículos producidos en México. Así que no tiene sentido invertir mucho en México si eso va pasar”. Foto Ap

“TENEMOS QUE VER QUÉ PASA CON LAS ELECCIONES EN EU”
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Asesinos del comisario Morales tenían 
“seguimiento” de sus actividades: SSPC

Los asesinos del jefe de inte-
ligencia de la policía de Ciu-
dad de México, el comisario 
Milton Morales Figueroa, 
tenían “un seguimiento” de 
sus actividades, aseguró la 
titular de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciu-
dadana (SSPC), Rosa Icela 
Rodríguez. Aunque, por 
prudencia evitó dar más de-
talles de la indagatoria.

“Evidentemente que hay 
un seguimiento paso a paso 
de estas acciones de algún 
grupo o personas que ha-
yan participado. Prefiero 
ser muy prudente, lo más 
importante es que no haya 
impunidad”, subrayó la fun-
cionaria durante la maña-

nera del presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

Manifestó el compro-
miso del gobierno federal 
a que “habrá respuestas” 
por el crimen de Morales 
Figueroa, abatido a tiros el 
domingo en el municipio de 
Coacalco, estado de México.

Rosa Icela Rodríguez 
afirmó que se ha abierto 
una investigación por el ho-
micidio de este alto mando 
de la CDMX, aunque evitó 
dar detalles para evitar “al-
guna filtración” a fin de ga-
rantizar que se encuentre y 
castigue a los responsables.

En la mañanera de este 
martes, a pregunta sobre el 
asesinato, el presidente An-
drés Manuel López Obrador 
pidió a su colaboradora dar 
algunos detalles sobre el 
avance de las investigacio-
nes por este crimen.

Morales Figueroa lideró 
grandes casos contra el cri-
men organizado y era uno 
de los hombres fuertes del 
ex titular de la secretaría del 
ramo en la CDMX, Omar 
García Harfuch, quien fue 
designado como secretario de 
Seguridad por la presidenta 
electa Claudia Sheinbaum.

La funcionaria comentó 
que la indagatoria está en-
cabezada por la Fiscalía Ge-
neral de Justicia del estado 
de México, en la que cola-
boran otras instancias como 
su símil de la Ciudad de Mé-
xico, el Centro Nacional de 
Inteligencia, la dependencia 

que ella encabeza y otras 
instancias.

“Todos estamos colabo-
rando, la investigación para 
que se aclare lo más pronto 
posible. Evidentemente, por 
razones de la propia inves-
tigación, se dará a conocer 
en su momento cuál es el 
avance. No queremos detalle 
o filtración que vaya a salir, 
queremos que haya un cas-
tigo a los responsables, que 
no haya impunidad en este 
caso”, apuntó la secretaria.

Aseguró que las investi-
gaciones de la fiscalía mexi-

quense son serias y que 
seguramente darán con los 
responsables del crimen.

Se le preguntó si se co-
nocían las razones de por 
qué no contaba con escoltas, 
pese a que el comisario era 
un elemento que corría el 
riesgo de ser atacado por el 
crimen organizado, ante lo 
que la titular de la SSPC res-
pondió que se analizarán to-
dos los detalles de la investi-
gación y en su momento se 
darán los resultados.

“Habrá que analizar paso 
a paso todos los detalles, 

hay muchas preguntas que 
se tienen que responder, 
conforme avance la inves-
tigación se va a responder”, 
puntualizó Rodríguez.

—¿Conocen si se le seguía 
por el crimen organizado? 
¿Hubo negligencia? —se le 
insistió.

—Evidentemente que 
hay un seguimiento paso a 
paso de estas acciones de 
algún grupo o personas que 
hayan participado. Prefiero 
ser muy prudente, lo más 
importante es que no haya 
impunidad —respondió.

EMIR OLIVARES  
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 La funcionaria manifestó el compromiso del gobierno federal a que “habrá respuestas” por el cri-
men de Morales Figueroa, abatido a tiros el domingo en  Coacalco, Estado de México. Foto @rosaicela_

No dan detalles para evitar “filtración” a fin de garantizar que se castigue a responsables

Subsecretario de Seguridad informa que asesinaron a 40 
policías en 17 municipios de Guanajuato duraten este año

En lo que va de este año han 
sido asesinados 40 policías 
en 17 municipios de Guana-
juato, informó el subsecreta-
rio de Seguridad Pública fe-
deral, Luis Rodríguez Bucio.

Al presentar un reporte 
sobre los crímenes contra 
uniformados en esta en-
tidad (la más violenta del 
país, que registra el mayor 
número de asesinatos en 
años recientes), el funcio-
nario indicó que de 18 de 
los 40 homicidios se dieron 
en el municipio de Celaya. 
Asimismo, agregó que suman 

otros 28 policías lesionados 
por diversos ataques —la ma-
yoría por parte del crimen 
organizado—, de los cuales 15 
se registraron en Celaya.

En la mañanera del pre-
sidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, el subsecreta-
rio detalló que el segundo 
municipio con mayores re-
gistros es Irapuato, con cua-

tro asesinados. Mientras en 
Salamanca se registran de 
enero a la fecha cinco uni-
formados lesionados y dos 
asesinados.

Agregó que la mayoría de 
los homicidios contra poli-
cías de este estado se dieron 
en febrero, con un registro 
de 13. Un mes antes fueron 
seis, tres en marzo, ocho en 

abril, cuatro en mayo, dos 
en junio y cuatro en lo que 
va de julio.

Rodríguez Bucio indicó 
que de los 40 policías del 
estado víctimas de homici-
dio, 13 no portaban arma de 
fuego cuando fueron ataca-
dos, y de éstos, siete fueron 
ultimados incluso en su día 
de descaso.

EMIR OLIVARES  
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“Prefiero ser 

muy prudente, lo 

más importante 

es que no haya 

impunidad”, 

destacó Rosa Icela 

Rodríguez
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Con sabadazo, están en 
libertad 192 presuntos 
delincuentes, dice SSPC

En lo que va del sexenio, 
jueces federales han favo-
recido dejando en libertad 
a 192 presuntos delincuen-
tes de alta peligrosidad con 
el llamado sabadazo, es de-
cir, la decisión judicial se 
toma en fin de semana.

Durante la mañanera 

presidencial, el subsecreta-
rio de Seguridad Pública, 
Luis Rodríguez Bucio, pre-
sentó un informe sobre es-
tos fallos judiciales, en los 
que los juzgadores deter-
minan liberar a acusados 
de delitos federales entre 
viernes y domingo, dando 
de una a 24 horas a la auto-
ridad para cumplir.

En este mismo periodo, 
destacó el funcionario fe-
deral, se han registrado sólo 
58 liberaciones de presun-
tos delincuentes del fuero 
federal entre semana.

Así, suma un total de 
250 probables criminales 
beneficiados con estas me-
didas dictadas por los toga-
dos federales del país.

El año con el mayor 
número de liberaciones 
a través del sabadazo fue 

2019, con 83 procesos; se-
guido de 2023 con 29; 2022 
y 2021 con 22 liberados en 
cada año; 21 en lo que va de 
2024; nueve en 2020; y seis 
en 2018.

En tanto que los proba-
bles delincuentes liberados 
entre semana, sólo se regis-
traron tres en 2019; dos en 
2022; 27 en 2023; y 26 en lo 
que va de de este año.

“Queda claro que en el 
Poder Judicial algo pasa 
y (la mayoría) de las libe-
raciones las acostumbran 
hacer en fin de semana, 
que es cuando de alguna 
manera, por ejemplo, no se 
puede revisar rápidamente 
si alguno de los liberados 
tiene en alguna fiscalía es-
tatal otra carpeta de inves-
tigación”, señaló Luis Rodrí-
guez Bucio.

Presentó 25 “casos rele-
vantes” donde exhibió los 
nombres de los juzgadores 
y los alías de los presuntos 
delincuentes favorecidos.

Entre lo mencionado, 
algunos de los delitos de 
los que son acusados hay: 
delincuencia organizada, 
portación de arma de 
fuego de uso exclusivo de 
las fuerzas armadas, pri-
vación ilegal de la libertad, 
homicidio, entre otros.

Mientras que las deci-
siones de los juzgadores se 
dan liberaciones porque 
cambia la medida cautelar, 
por amparos y otros.

Uno de los casos es el 
del juez Gregorio Salazar 
Hernández, quien favore-
ció a Miriam “N”, acusada 
de peculado y delincuen-
cia organizada. Fue cola-
boradora del secretario de 
Seguridad Pública, Genaro 
García Luna —juzgado en 
Estados Unidos donde 
se le declaró culpable de 
vínculos con el crimen or-
ganizado. Se le otorgó la 
libertad el 14 de junio del 
año en curso.

El juez Andrés Esca-
milla González favoreció 
a Vicente Javier “N”, pre-
sunto integrante de un 
grupo de secuestradores 
que son encabezados por 
Abigael González Valencia 
El Cuinis, cuñado de Ne-
mesio Oceguera Cervantes 
El Mencho, líder del Cártel 
Jalisco Nueva Generación.

Se le dictó senten-
cia absolutoria por robo 
con violencia, homicidio 
calificado, asociación de-
lictuosa, se le notificó el 
viernes 3 de febrero de 
2023 y obtuvo su libertad 
el domingo 5 de febrero.
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Emplaza AMLO a SCJN 
a resolver el expediente 
de deudor de Hacienda

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador emplazó a la 
Suprema Corte de Justicia de 
la Nación a resolver el expe-
diente “de un deudor de Ha-
cienda de miles de millones 
de pesos” (en alusión a Grupo 
Azteca al cual no mencionó 
expresamente). Tras recordar 
que en una primera instancia 
ya resolvieron que no era de 
su competencia porque no 
tiene que ver con una vio-
lación constitucional: “ahora 
¿qué van a hacer?, ¿van a vol-
ver a guardar el expediente?, 
¿están esperando a que yo me 
vaya? Aquí dos o tres días an-
tes vamos decir, ‘pues guarda-
ron el expediente’”.

Al hacer un recorrido so-
bre los excesos en que incu-

rre el Poder Judicial en casos 
de evasión fiscal, recaló en 
el litigio con el empresario 
Ricardo Salinas Pliego (al que 
no mencionó por su nom-
bre) y aunque reconoció que 
está en su derecho de agotar 
todas las instancias legales, 
lanzó: “No estamos pidiendo 
que se retuerza la ley en be-
neficio del gobierno, porque 
al final de cuentas es en be-
neficio del pueblo, va al pre-
supuesto y el presupuesto es 
dinero del pueblo”.

En su conferencia, López 
Obrador dijo que lo que “es-
tamos pidiendo es que actúen 
de conformidad con la ley, 
que tengamos un auténtico 
estado de derecho pero no en 
el discurso, no a la demago-
gia”. Recordó que ese expe-
diente fue archivado injusti-
ficadamente por un ministro 
(Luis María Aguilar, al que no 
mencionó por su nombre).

ALONSO URRUTIA  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

 MEDIDOR DE COEFICIENTES l MAGÚ

No apoyen a las bandas 
que generan violencia 
en Chiapas: Presidente

La violencia desatada en la 
frontera de México y Guate-
mala por dos grupos delin-
cuenciales están confronta-
dos porque quieren tener el 
control de esa franja y buscan 
captar bases de apoyo entre 
las comunidades. “Aprovecho 
para enviarles un saludo y un 
mensaje para que no partici-
pen apoyando a las bandas”.

Durante su conferencia, 
López Obrador reconoció 
que hay movilización en esa 
región, que “aunque parezca 
increíble”, es la más olvidada 
en Chiapas, por encima de 
Los Altos y de la Selva Lacan-
dona. Sin embargo, pidió a la 
gente que no participen en 
esta disputa entre el crimen 
organizado y que tengan en 
cuenta que cuando llegan ele-
mentos de la Guardia Nacio-

nal y del Ejército no se dejen 
manipular por los jefes de 
las bandas que actúan en esa 
zona y entiendan que tienen 
instrucción de apoyarlos.

López Obrador afirmó 
que “ellos saben que los es-
tamos atendiendo como 
nunca, tan es así que no 
hay una demanda social, no 
existe. Es probable que lo 
que quieran (estas bandas) 
es controlar ese corredor de 
Guatemala a Chiapas, ese ca-
mino intermedio”.

En otro orden de ideas, 
López Obrador dijo que el in-
cremento en el consumo de 
droga en Guanajuato ha sido 
un factor que ha detonado la 
violencia y los asesinatos en 
esa entidad. ya tenemos un 
estudio, por la situación espe-
cial que enfrenta esta entidad.

“La conclusión es que hay 
más consumo de droga y 
esto lleva a narcomenudeo 
y a enfrentamientos por los 
clientes”, finalizó.
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EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO



27POLÍTICA
LA JORNADA MAYA 

Miércoles 24 de julio de 2024

Sheinbaum y Ramírez de la O sostienen 
reunión para tratar el presupuesto 2025

El proyecto de Presupuesto 
de Egresos de la Federación 
(PEF) 2025, del primer año de 
gobierno, prevé un déficit de 
3 por ciento del PIB y asignar 
300 mil millones de pesos 
para el programa de trenes, 
la cobertura de los nuevos 
programas sociales, e inver-
sión en infraestructura para 
agua y vivienda adelantó 
la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum.

El presupuesto será “razo-
nable, que guarde todos los 
indicadores macroeconómi-
cos que no generen ningún 
riesgo, evidentemente, de 
mayores déficit presupues-

tales y que al mismo tiempo 
haya obra pública que ge-
nere empleo”, expuso.

En conferencia de prensa 
después de que este martes 
revisó el paquete económico 
del próximo año con el se-
cretario de Hacienda, Rogelio 
Ramírez de la O, Sheinbaum 
reiteró que no planteará “una 
reforma fiscal profunda”, que 
no habrá nuevos impuestos 
sino sólo se actualizarán las 
tasas de los derechos en tér-
minos de la inflación y re-
saltó que el sexenio actual 
cerrará con finanzas públicas 
sanas. “Va a cerrar bien el 
gobierno” de Andrés Manuel 
López Obrador.

Refirió que en la reu-
nión, donde también parti-
cipó el director de Petróleos 

Mexicanos, Octavio Romero 
Oropeza, también se abordó 
el presupuesto para la em-
presa, así como el de Comi-
sión Federal de Electricidad.

“El presupuesto para el 
próximo año se está conside-
rando 3 por ciento de déficit, 
que es algo que acepta cual-
quier gobierno. Tampoco esta-
mos programando un endeu-
damiento importante, es de-
cir, prácticamente los propios 
vencimientos que vienen, las 
amortizaciones. Se está revi-
sando esa parte de cuánto po-
dría soportar el presupuesto 
en términos de una relación 
razonable con el PIB”, indicó.

Abundó que el proyecto 
considerará “suficientes re-
cursos para el proyecto de 
los trenes, proyectos de agua, 

los programas sociales actua-
les y los programas sociales 
nuevos, que en total todos son 
alrededor de 300 mil millones 
de pesos. Como se terminan 
las grandes inversiones de 
este año, se pueden reorientar 
a las nuevas inversiones, ade-
más de obviamente el propio 
funcionamiento del gobierno”.

Explicó que la iniciativa de 
Ley de Ingresos de la Federa-
ción y el proyecto de PEF 2025 
serán enviados a la Cámara 
de Diputados en noviembre, 
debido al cambio de gobierno.

Precisó que la inversión 
de los nuevos programas so-
ciales, como mujeres de 60 
a 64 años y las becas para 
alumnos de educación básica, 
implicará un gasto adicional 
de 50 mil millones de pesos.

Expuso que, al no plan-
tear una reforma fiscal, solo 
se revisará la propuesta de 
la miscelánea fiscal “como 
normalmente se hace todos 
los años, pero no va a haber 
nuevos impuestos y el au-
mento en los impuestos va a 
ser en términos reales, lo que 
corresponde a la inflación”.

Garantizó que el paquete 
económico tendrá suficien-
tes recursos para los pro-
gramas sociales y obras de 
inversión que ha planteado.

“Había una visión en el 
pasado de que la austeridad 
republicana y el combate a la 
corrupción no generaban re-
cursos y, justamente, el Presi-
dente ha mostrado que sí hay 
recursos y nosotros vamos a 
seguir con una política similar”. 

ENRIQUE MÉNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

PEF prevé déficit de 3 por ciento del PIB, adelantó la virtual presidenta electa

Elaboración del proyecto de dictamen de reforma judicial 
iniciará el 9 de agosto, luego de concluir foros nacionales

El proyecto de dictamen de 
la reforma al Poder Judi-
cial se empezará a elaborar 
desde el 9 de agosto, un día 
después de que concluyan 
los foros nacionales sobre el 
tema, y su presentación y 
circulación reglamentaria 
“no será antes del día 15” de 
ese mes, indicó la Comisión 
de Puntos Constitucionales 
de la Cámara de Diputados.

En un proyecto de acuerdo 
que comenzó a circular este 
martes, para dictaminar las 
18 propuestas de reforma 
presentadas el 5 de febrero 
pasado por el presidente An-
drés Manuel López Obrador, 
la Junta Directiva de dicha 
comisión señaló que en su 
próximo encuentro iniciará 
la discusión y votación de las 
mencionadas iniciativas.

“El proyecto de dictamen 
correspondiente a la inicia-
tiva del Presidente de la Re-

pública en materia electoral 
se turna desde ahora a las Co-
misiones de Reforma Política 
Electoral y de Gobernación 
y Población, para efectos de 
los acuerdos respectivos que 
permitan una reunión con-
junta”, señala el documento.

Por lo que se refiere al 
proyecto de dictamen de la 
iniciativa “relacionada con el 
Poder Judicial y sus conexas, 
se empezará a elaborar a par-
tir del día 9 de agosto, a fin 
de considerar los trabajos de 
los Diálogos Nacionales que 
se celebran en el curso, y su 
presentación y circulación 
reglamentaria no será antes 
del día 15 de agosto próximo”.

“Que no se malinter-
prete: Los tiempos para 
la redacción de modifica-
ciones al anteproyecto de 
reforma constitucional en 
materia Judicial iniciarán, 
en la Comisión de Puntos 
Constitucionales, a partir 
del 9 de agosto, una vez 
concluidos los Diálogos na-
cionales”, dijo Ignacio Mier 
en su cuenta de X.

FERNANDO CAMACHO  

ENRIQUE MÉNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La zona centro del municipio de Tequila se cim-
bró la tarde de este martes al registrarse una ex-
plosion en una caldera de la empresa José Cuervo 
de esa localidad, lo que ocasionó la muerte de tres 

personas, al menos veinte heridos y cinco más 
que se encuentran desaparecidas. Lo anterior lo 
confirmó la Unidad Estatal de Proteccion Civil del 
Estado de Jalisco (UEPCBJ). Foto @cmjimenezxto

EXPLOTA CALDERA EN FÁBRICA DE JOSÉ CUERVO
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Dimite directora del Servicio Secreto de 
EU tras críticas por el atentado a Trump

La hasta ahora directora 
del Servicio Secreto estadu-
nidense, Kimberly Cheatle, 
dimitió este martes tras las 
críticas suscitadas por los 
errores en la seguridad del 
mitin en Butler (Pensilva-
nia), en el que el expresi-
dente Donald Trump (2017-
2021) sufrió un intento de 
asesinato.

La cadena NBC adelantó, 
citando a tres fuentes fami-
liarizadas con el tema, que 

la renuncia se ha producido 
después de varios llama-
mientos de los legisladores a 
que renuncie.

Precisamente el lunes 
Cheatle compareció en un co-
mité de la Cámara de Repre-
sentantes y afirmó que el in-
tento de asesinato al ex presi-
dente Donald Trump supuso 
el “mayor fallo operativo” de 
la agencia “en décadas”.

Cheatle asumió “la res-
ponsabilidad completa” del 
lapso en “seguridad” de su 
agencia y aseguró que coo-
pera con las investigaciones 
en curso sobre el atentado.

La oposición republicana 
había pedido la renuncia 
de Cheatle, al frente de la 
agencia encargada de la se-
guridad de Trump, quien fue 
herido de bala en una oreja 
mientras participaba en un 
mitin en Butler (Pensilvania). 
El tirador había trepado a un 
tejado a unos 140 metros del 
ex presidente, aunque fuera 
del perímetro de seguridad.

Sospechosa presencia 
del agresor

Testigos habían alertado 
desde dos minutos antes de 

los disparos de la sospechosa 
presencia del agresor, un jo-
ven de 20 años cuyos mo-
tivos aún se desconocen y 
que fue abatido por agentes 
del Servicio Secreto.

Durante la audiencia, los 
republicanos protestaron 
por la negativa de Cheatle 
de responder a la mayoría 
de sus preguntas alegando 
que hay varias investigacio-
nes en curso con las que el 
Servicio Secreto está cola-
borando para esclarecer qué 
falló en el operativo.

El Departamento de Se-
guridad Nacional (DHS), del 

que depende el Servicio Se-
creto, anunció este domingo 
21 de julio el inicio por or-
den del presidente, Joe Bi-
den, de una investigación 
independiente a lo ocurrido 
con miembros de los dos 
partidos que debe concluir 
en un plazo de 45 días.

La investigación la for-
marán, entre otros, Janet 
Napolitano, ex secretaria 
de Seguridad Nacional con 
Barack Obama (2009-2017); 
o Frances Townsend, ex ase-
sora de Seguridad Nacional 
de George W. Bush en el 
periodo 2001-2009.

EFE

WASHINGTON

Kimberly Cheatle reconoció fallo operativo en organización y asumió la responsabilidad

Kamala Harris ya sobrepasa a Trump en nueva encuesta 
sobre la intención de voto en EU, tras retirada de Biden

La vicepresidenta de Estados 
Unidos, Kamala Harris, ya 
supera por poco margen a 
su rival republicano Donald 
Trump en una encuesta pre-
sidencial de intención de voto 
publicada el martes, una de 
las primeras que se realiza 
desde que el mandatario Joe 
Biden se retiró de la cam-
paña de reelección.

Harris marca 44 por 
ciento y le saca una ventaja 
de dos puntos (42 por ciento) 
a Trump, según la encuesta 
de Reuters/Ipsos realizada 
dos días después de que Bi-
den anunciara que aban-
dona la campaña y que res-
paldaría a su vicepresidenta. 

En la encuesta de la se-
mana anterior, Harris, de 59 
años, y Trump, de 78, estaban 
empatados en 44 por ciento. 

El desempeño de Harris 
en las encuestas, beneficiado 
por el entusiasmo que pro-
duce barajar de nuevo la 
campaña demócrata, muestra 
que al parecer neutraliza el 
rebote que obtienen los no-
minados en días posteriores a 
la nominación de su partido. 

En una encuesta de PBS 
News/NPR/Marist rea-
lizada el lunes, Trump su-
pera a Harris por un punto 
porcentual con un 46 por 
ciento, con un 9 por ciento 
de indecisos.

La encuesta de PBS 

News encontró que 87 por 
ciento de los estadunidenses 
piensa que fue correcta la 
decisión de Biden de aban-
donar la campaña, una opi-
nión que atraviesa posturas 
partidistas y generacionales. 

Consideró 41 por ciento 
que la decisión de Biden au-
menta posibilidades de los 
demócratas de ganar en no-
viembre, 24 por ciento dijo 

que las disminuye, y 34 por 
ciento cree que no hace nin-
guna diferencia. Ambas en-
cuestas se publican después 

del intento de asesinato que 
sufrió Trump en un mitin 
en Pensilvania el 13 de julio. 
Según un promedio de en-

cuestas recopiladas por Re-
alClearPolitics, Trump man-
tiene ventaja estrecha de 1.6 
por ciento frente a Harris.

AFP

WASHINGTON

Harris marca 

44% y le saca una 

ventaja de dos 

puntos a Donald 

Trump, según 

la encuesta de 

Reuters/Ipsos

 El desempeño de Harris en las encuestas, beneficiado por el entusiasmo que produce barajar de nuevo 
la campaña demócrata, muestra que al parecer neutraliza el rebote que obtienen los nominados. Foto Ap
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Al menos 220 personas, 
entre ellas niños, murieron 
por deslizamientos de tie-
rra ocurridos el lunes en el 
sur de Etiopía, según con-
firmaron a EFE este mar-
tes autoridades locales, que 
elevaron la cifra de muertes 
después de contabilizar 157 
en un primer momento.

“Hasta ahora se han en-
contrado los cadáveres de 
220 personas entre los afec-
tados por el deslizamiento 
de tierras, y el número de 
víctimas mortales puede au-
mentar aún más”, dijo Mes-
ker Miteku, jefe del distrito 
de Gofa, donde sucedieron 
los hechos, en el sur del país 
y a unos 470 kilómetros de 
la capital, Adís Abeba.

Miteku afirmó que en 
principio el corrimiento de 
tierra afectó a nueve casas 

que se destruyeron tras las 
fuertes lluvias sucedidas la 
noche del domingo al lunes, 
lo que movilizó a residentes 
y Policía para tratar de res-
catar a las personas que se 
habían quedado atrapadas.

En ese momento, se 
produjo un segundo des-
lizamiento de tierra mien-
tras realizaban las opera-
ciones de rescate.

El jefe del Comité de Res-
puesta de Emergencias de 
la zona de Gofa, Habtamu 
Fetena, declaró a medios lo-
cales que siguen buscando 
a los desaparecidos.

Los deslizamientos se 
produjeron este lunes ha-
cia las 10 hora local (07:00 
GMT), mientras miembros 
de la comunidad buscaban 
a posibles víctimas de las 
fuertes lluvias.

Según dijo al periódico 
etíope Addis Standard un 
voluntario implicado en 
las labores de rescate, Ka-

sahun Abayneh, se han en-
contrado hasta el momento 
10 supervivientes con vida 
que están recibiendo aten-
ción médica.

Las familias están reco-
nociendo los cadáveres de los 
desaparecidos, mientras los 
cuerpos no reclamados es-
tán siendo enterrados en el 
mismo lugar, dijo Kasahun.

En un mensaje difundido 
en la red social X, Moussa 
Faki Mahamat, presidente 
de la Comisión de la Unión 

Africana (UA), con sede pre-
cisamente en Adís Abeba, 
lamentó el accidente y ofre-
ció sus condolencias al país.

“Nuestros corazones y 
oraciones están con las fa-
milias de los más de 157 
vecinos que perdieron trá-
gicamente la vida en des-
lizamientos de tierra de-
vastadores tras las fuertes 
lluvias” en Gofa, declaró 
Mahamat, cuando la cifra 
oficial de fallecidos era 157.

“Nos solidarizamos pro-
fundamente con el pueblo y 
el Gobierno de Etiopía mien-
tras continúan las labores 
de rescate para encontrar a 
los desaparecidos y ayudar 
a los desplazados”, añadió.

Etiopía y los otros paí-
ses del Cuerno de África se 
han visto fuertemente gol-
peados en los últimos años 
por fenómenos climáticos 
extremos agravados por 
el cambio climático, como 
inundaciones o sequías.

Bangladesh retiró este mar-
tes parcialmente el bloqueo 
de los servicios de internet 
por banda ancha tras cinco 
días de suspensión completa, 
en medio de unas protestas 
estudiantiles que se saldaron 
con al menos 130 muertos y 
un millar de arrestados.

El viceministro de Infor-
mación y Tecnologías de la 
Comunicación, Zunaid Ah-
med Palak, dijo a medios 
locales que las autoridades 
restablecerían los servicios 
de internet de manera li-
mitada. El oficial también 
adelantó que redes sociales 
como Facebook o YouTube 
seguirán bloqueadas.

El internet por banda 
ancha fue restablecido ha-
cia las 21 horas (15:00 GMT), 
comprobó EFE, aunque los 
servicios de internet móvil 
continúan bloqueados en el 
país asiático.

Las protestas comen-
zaron a principios de julio, 
cuando un tribunal ordenó 
al gobierno reservar 30 por 
ciento de los puestos de em-
pleo público a descendientes 
de familiares que lucharon 
en la Guerra de Liberación 
que llevó a Bangladesh a 
independizarse de Pakistán 
durante el año 1971.

Los estudiantes exigie-
ron a la primera ministra, 
Sheikh Hasina, acabar con 
las cuotas, y las protestas 
estallaron el lunes de la se-
mana pasada cuando la di-
rigente rechazó sus deman-
das y la Policía comenzó a 
reprimirlos con violencia.

Estos enfrentamientos 
han dejado hasta el mo-
mento 130 muertos, en su 
mayoría estudiantes y civi-
les, confirmó EFE, además 
de más de 400 heridos.

El Tribunal Supremo 
respaldó las demandas estu-
diantiles el pasado domingo 
y los estudiantes anuncia-
ron el martes una tregua 
de 48 horas a las manifes-
taciones, aunque piden una 
investigación de las muertes 
y que se identifique a los 
responsables.

Bangladesh retira 
bloqueo de 
internet, pero no 
de redes sociales

EFE

DACA

Al menos 220 muertos por un 
deslave en el sur de Etiopía

EFE

ADÍS ABEBA

“El número 

de víctimas 

mortales puede 

aumentar aún 

más”, lamentó 

Mesker Miteku

El primer deslizamiento afectó a nueve casas y durante las labores 

de rescate ocurrió otro // Entre las víctimias se encuentran niños

▲ El jefe del Comité de Respuesta de Emergencias, Habtamu Fetena, declaró que siguen buscando desaparecidos. Foto Ap



La Organización Mundial 
de la Salud (OMS) declaró 
el martes estar “muy preo-
cupada” por posibles epide-
mias en la Franja de Gaza, 
en particular después de 
haber aislado en muestras 
de aguas residuales el po-
liovirus tipo 2, derivado de 
una cepa vacunal.

“Estoy extremadamente 
preocupado y no se trata 
sólo de la polio. Podría ha-
ber otras epidemias de en-
fermedades transmisibles 
que podrían surgir”, declaró 
Ayadil Saparbekov, médico 
jefe de equipo de la OMS 
para emergencias sanitarias 
en los territorios palestinos 
en una videoconferencia.

“La hepatitis A fue con-
firmada el año pasado y 
ahora podríamos tener 
la polio. Además ya hay 
hasta 14 mil personas que 
podrían necesitar una eva-
cuación médica fuera de 
Gaza”, recalcó durante una 
rueda de prensa regular de 
las agencias humanitarias.

La poliomielitis es una 
enfermedad muy contagiosa 
provocada por el poliovirus, 
que invade el sistema ner-
vioso y puede causar parálisis 
irreversibles en pocas horas.

El 16 de julio la Red 
Mundial de Laboratorios 
de Lucha contra la Polio-
mielitis aisló el poliovirus 
tipo 2 derivado de una cepa 
vacunal en seis muestras 
de vigilancia ambiental.

El análisis, realizado por el 
Centro de Prevención y Con-
trol de Enfermedades (CDC) 
en Atlanta, muestra que hay 
“estrechos vínculos genéticos 
entre ellos” y que también 
están relacionados con el po-
liovirus tipo 2 derivado de 
una cepa vacunal que circuló 
en Egipto en 2023, indicó la 
OMS el martes.

“Aún no hemos tomado 
muestras humanas, por 
falta de equipo para hacerlo 

y capacidad de laboratorio 
para analizar estas mues-
tras”, explicó Saparbekov.

Un equipo de la OMS y del 
Fondo de las Naciones Unidas 
para la Infancia (Unicef), que 
viajará a Gaza el jueves, llevará 
hasta 50 kits para recolectar 
muestras humanas que serán 
luego enviadas a Jordania.

Paralelamente la OMS y 
sus socios están evaluando 
la magnitud de la propaga-
ción del poliovirus. 

Saparbekov espera que 
se puedan publicar reco-
mendaciones el domingo, 
pero “dadas las limitacio-
nes actuales en higiene y 
saneamiento del agua en 
Gaza, será muy difícil para 
la población lavarse las ma-
nos y beber agua salubre”.

Los bombardeos en la 
Franja de Gaza fueron des-
encadenados el 7 de octubre 
por un ataque llevado a cabo 
por comandos de Hamas in-

filtrados en el sur de Israel, 
que provocó la muerte de 
mil 197 personas, en su ma-
yoría civiles, según un re-
cuento de la Afp basado en 
datos oficiales israelíes.

En respuesta, Israel lanzó 
una ofensiva aérea y terres-
tre a gran escala en Gaza, 
que causó más de 39 mil 
muertes, en su mayoría ci-
viles, según datos del minis-
terio de Salud del gobierno 
de Gaza, dirigido por Hamas.

El presidente de Venezuela, 
Nicolás Maduro, prometió 
este lunes entregar, usando 
sólo fondos públicos, “un mi-
llón de financiamientos” a 
“nuevos emprendimientos” a 
partir del 1 agosto, un anun-
cio que se produce cuando 

faltan seis días para las elec-
ciones en las que el líder cha-
vista buscará un tercer sexe-
nio consecutivo en el poder.

En un acto de campaña 
en el estado Trujillo (oeste), 
el mandatario informó que 
pidió a la banca privada “por 
lo menos 500 mil financia-
mientos” más para apoyar 
a un total de un millón 500 
mil nuevos emprendedores.

Maduro, quien dijo que 
en tres años su Gobierno ha 
apoyado a un millones 327 
mil nuevos emprendedores, 
aseguró que tiene “las rien-
das de la nueva economía 
productiva” y manifestó 
su voluntad de “democra-
tizar el crédito”, para que 
“el dinero circule y llegue a 
quien lo necesita para tra-
bajar, para producir”.

“Ha llegado para Venezuela 
un tiempo bendecido, mila-
groso, de crecimiento y prospe-
ridad”, manifestó el presidente.

El pasado 1 de junio, Ma-
duro recordó que en 2019 
Venezuela registró “329 mil 
por ciento de inflación” por la 
“guerra económica y las san-
ciones”, pero -aseguró- el país 
ha crecido y ha ido “desacele-
rando la inflación”, por lo que 

pronosticó un crecimiento en 
la economía de más de 8 por 
ciento para el cierre de 2024.

En las elecciones de este 
domingo competirán, además 
de Maduro, el abanderado de 
la mayor coalición opositora, 
Edmundo González Urrutia, 
quien lidera las encuestas tra-
dicionales y prometió rescatar 
la economía de Venezuela y 
garantizar salarios dignos.

Maduro promete financiamientos a un millón de emprendedores

EFE

CARACAS

OMS dice estar “muy preocupada” ante 
posibles epidemias en la Franja de Gaza
AFP

FRANJA DE GAZA

▲ Ayadil Saparbekov, médico jefe de equipo de la OMS para emergencias sanitarias en los territorios palestinos, dijo 
que su preocupación se debe a que “la hepatitis A fue confirmada el año pasado y ahora podríamos tener la polio. 
Además ya hay hasta 14 mil personas que podrían necesitar una evacuación médica fuera de Gaza”. Foto Efe
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La violencia contra mujeres y 
niñas en Reino Unido ha al-
canzado “niveles epidémicos” 
y la policía lo considera una 
amenaza del mismo calibre 
que el terrorismo, según di-
jeron el martes los jefes de la 
policía británica.

Entre 2022 y 2023 se 
registraron más de un mi-
llón de crímenes violentos 
contra niñas y mujeres, lo 
que supone un quinto de 
todos los delitos registrados, 
según un nuevo reporte en-
cargado por el Consejo Na-
cional de Jefes de Policía y 
el Colegio de Policía.

Uno de cada seis asesi-
natos en ese periodo estaba 
relacionado con la violencia 
doméstica. Cada año, al me-
nos una de cada 12 mujeres 
es víctima de crímenes como 
delitos sexuales, violación, 
acoso, acechamiento y abu-
sos sexuales a través de Inter-
net, según el reporte, aunque 
se cree que la cifra real es mu-
cho mayor debido a los crí-
menes que no se denuncian.

“La violencia contra muje-
res y niñas es una emergencia 

nacional”, dijo en un comu-
nicado la número dos de la 
policía, Maggie Blyth, en un 
comunicado. “Debemos avan-
zar como sociedad para hacer 
cambios y dejar de aceptar la 
violencia contra mujeres y ni-
ñas como inevitable”.

Blyth añadió que los da-
tos eran “estremecedores” y 
crecen en escala y compleji-
dad cada año. Estos delitos se 
incrementaron en un 37 por 
ciento entre 2018 y 2022.

El gobierno británico cla-
sificó el año pasado la violen-
cia contra mujeres y niñas 
como una amenaza nacional 
para la seguridad pública, y 
las fuerzas policiales recibie-
ron instrucciones de priorizar 
su respuesta al asunto de la 
misma forma que hacen con 
el terrorismo y el crimen or-
ganizado grave.

El reporte señaló que mi-
les de policías habían reci-
bido nueva instrucción en el 
último año sobre investiga-
ción de violaciones y delitos 
sexuales graves.

Sin embargo, Blyth dijo que 
eso no era suficiente y pidió 
más apoyo del gobierno para 
abordar un sistema de justicia 
penal “sobrepasado y que no 
cumple con las víctimas”.

El presidente de centrode-
recha francés, Emmanuel 
Macron, rechazó este martes 
nombrar como primera mi-
nistra a Lucie Castets, una alta 
funcionaria propuesta por la 
coalición de izquierdas Nuevo 
Frente Popular (NFP), al consi-
derar que carece de mayoría.

“La cuestión no es un 
nombre, sino qué mayoría 
se puede encontrar en la 
Asamblea Nacional (cámara 
baja) para que un gobierno de 

Francia pueda aprobar refor-
mas, un presupuesto y hacer 
avanzar el país”, aseguró Ma-
cron en una entrevista en la 
cadena pública France 2.

El NFP, integrado por el 
partido de izquierda radical La 
Francia Insumisa (LFI), socia-
listas, ecologistas, comunistas 
y otras formaciones, obtuvo 
en las legislativas 193 de los 
577 diputados, a casi 100 es-
caños de la mayoría absoluta.

En segunda posición llegó 
la alianza de centroderecha 
de Macron con unos 160 di-
putados y, a continuación, 
el bloque formado por el 

partido de extrema derecha 
Agrupación Nacional y sus 
aliados, con 143 legisladores.

“Nadie ganó” y “es falso de-
cir que el NFP tendría una ma-
yoría, sea cual sea”, insistió el 
mandatario de 46 años, quien 
llamó a los partidos del “frente 
republicano”, que excluye a la 
extrema derecha, a estar a la “al-
tura” y “alcanzar compromisos”.

“Hasta mediados de agosto, 
tenemos que concentrarnos en 
los Juegos [Olímpicos] y, a partir 
de entonces, en función de la 
evolución de estas discusiones, 
me corresponderá nombrar a 
un primer ministro”, agregó.

Sus palabras causaron 
indignación en la izquierda. 
“Al negarse a convocar al 
NFP para formar gobierno, 
Emmanuel Macron borra el 
resultado de las elecciones 
legislativas. Es una nega-
ción intolerable de la demo-
cracia”, dijo el líder de LFI, 
Manuel Bompard.

Tras 16 días de negociacio-
nes, el NFP propuso a Castets, 
una economista poco cono-
cida, después de no lograr 
un consenso anteriormente 
respecto a dos nombres: la 
presidenta de la región de La 
Reunión, Huguette Bello, y la 

experta en diplomacia climá-
tica Laurence Tubiana.

Castets, de 37 años y ac-
tual directora de finanzas de la 
ciudad de París, declaró a AFP 
que aceptó “con toda humildad 
pero con gran convicción” y se 
presentó como una candidata 
“creíble y seria” para el cargo.

La coalición de izquierdas 
destacó su implicación en las 
“luchas asociativas por la de-
fensa y la promoción de los 
servicios públicos”, y su com-
promiso contra el retraso de 
la edad de jubilación de 62 a 
64 años, que Macron aprobó 
por decreto en 2023.

Macron rechaza designar como premier a una candidata izquierdista

AFP

PARÍS

Policía británica denuncia “epidemia” 
de violencia en contra de las mujeres

AP

LONDRES

▲ Entre 2022 y 2023 se registraron más de un millón de crímenes violentos contra 
niñas y mujeres, lo que supone un quinto de todos los delitos registrados. Foto Reuters

Se trata de una “emergencia nacional”, una amenaza del mismo calibre que el 

terrorismo, según un nuevo reporte dado a conocer por los agentes del orden
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Vaya una noticia mala

que se llevó Nuevo León,

ahora depende inversión

si gana Trump o Kamala
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Oochel Ap

Kex 220 máak jkíim, ts’o’oke’ tak 
paalal, úuchik u yáalkab luuk’ le 
lunes máanika’, tu noojolil Etiopía, 
beey úuchik u ts’a’abal k’ajóoltbil 
ti’ EFE le martes máanika’ tumen 
u jo’olpóopilo’ob le kaajo’.

Tak walkila’ ts’o’ok u kaxta’al u 
wíinkilal 220 máako’ob, ba’ale’ le 
je’elo’ je’el u ya’abtale’”, a’alab ti’ 
EFE tumen Mesker Miteku, máax 
jo’olbesik u kaajil Gofa, tu’ux úuchij. 
Le je’ela’ p’aatal tu noojolil le kaajo’, 
kex 470 kilometróos náach ti’ u noj 
kaajil, Adís Abeba.

Miteku tu ya’alaj tu káajbale’, ka’aj 
áalkabnaj le luuk’o’, k’askúunta’ab 
bolonp’éel najo’ob úuchik u seen 
k’áaxal ja’ tu yáak’abil domingo tak 

lunes, le beetike’ yanchaj u péeksa’al 
kajnáalo’ob, ts’o’oke’ tak ajkanan 
kaajo’ob ooko’obi’ ti’al u yilko’ob wa 
je’el u jóok’sa’al máaxo’ob jmu’ukij.

Ba’ale’ ka’ áalkabnaj luuk’ 
ka’alikil u jóok’sa’al máak 
ka’achij. Máax jo’olbesik Comité 
de Respuesta de Emergencias 
de la zona de Gofa, Habtamu 
Fetena, tu ya’alaje’ láayli’ u 
kaxta’al máaxo’ob saatalo’obi’.

Ichil ba’ax a’alab tu pikil ju’unil 
Addis Standard tumen juntúul 
máak táan u yáantaj ti’al u kaxta’al 
máako’obe’, Kasahun Abayneh, 
ts’o’ok u kaxta’al 10 máako’ob 
láayli’ kuxa’ano’ob yéetel táan u 
ts’aatáanta’alo’ob tumen ts’akyaj. 

Kex 220 máak 
jkíim, úuchik u 

yáalkab luuk’ tu 
noojolil Etiopía
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